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destaque do museu (Divulgação/ Museu Nacional
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Os sinais de fumaça não vieram, nesta sema-
na, apenas do incêndio inadmissível e pavoroso do 
Museu Nacional do Rio de Janeiro - dor excrucian-
te! - , sobre o qual discutem-se responsabilidades, 
que vão recaindo, cada vez mais, sobre as mais altas 
autoridades da República, mas também de uma con-
juntura paradoxal.  Eis como um analista os vê, em 
seu Facebook:

Róber Iturriet- Porto Alegre
 Parece que os ventos mudaram entre aqueles 

que detêm o poder.
1. Globo se reuniu com o Bolsonaro. 
2. Ministério Público de São Paulo (e Temer) foi 

para cima do Alckmin.
3.Procuradoria Geral da República aliviou Bolso-

naro no episódio da incitação à violência .
4. Temer deu o beijo da morte no Alckmin.
E eu acrescentaria, sobre os poderosos , que Te-

mer  foi atingido, de novo,  com acusação da Polí-
cia Federal de que teria  intermediado a propina de 
R$10 milhões, no Palácio do Jaburu, para a campa-
nha do PMDB nas eleições de 2014, na qual embol-
sou, pessoalmente, mais de um milhão. Terá sido pra 
garantir o futuro do  Michelzinho?

Não obstante a persistência dos escândalos, a 
vida segue seu curso e o processo eleitoral seu incer-
to leito. A Pesquisa da semana – IBOPE-, divulgada 
na quarta feira à noite, dia 5 de stembro passado*, 
já sem o nome de Lula nas cogitações, confirma a 
vantagem de Bolsonaro em vários cortes, inclusive 
mulheres, mas principalmente como preferência de 

homens e jovens. Lula, a propósito, frustra parte do 
PT, mais chegada ao Haddad, ao prolongar sua saída 
definitiva do processo. Insiste em ser candidato.

I Turno: Bolsonaro tem 22%; Marina e Ciro, 12%; 
Alckmin, 9%; Haddad, 6%... –

II Turno – Bolsonaro sobe do patamar de 22% 
para 33% perdendo para todos os eventuais concor-
rentes, salvo Haddad. Pobre Haddad, lembra Mário, 
o grande general romano que, na época das Guerras 
Sociais (91-88 AC),  tinha que conduzir por tortuosos 
caminhos suas “mulas”, na tentativa de manter os 
bárbaros à distância de Roma.

Confirma o IBOPE, também, a dificuldade de Alk-
min para levantar voo e uma virtual estagnação de 
Marina Silva. Meteu-se Alkmin a criticar o Governo, 
sustentado pelo seu Partido, o PSDB e levou bomba 
até do Presidente Temer, que o chamou à verdade**

 . Trágico! Marina, enfim, parece não estar conse-
guindo capitalizar os votos antes destinados ao Lula, 
os quais, aparentemente, sobretudo no Nordeste, se 
dirigem para Ciro. Outro destaque deste IBOPE: Bol-
sonaro perderia para todos eles no segundo turno, 
exceto Haddad, mercê de sua mais alta e crescen-
te rejeição – 43% - comparada aos demais. Alívio! 
A Pesquisa demonstra, ainda, para minha surpresa, 
uma redução do número de “não votos”, evidencian-
do, provavelmente, um maior envolvimento do elei-
torado com o processo.  Na rabada da Pesquisa, os 
extremos conceituais, de esquerda e direita, estes – 
Meirelles e Amoedo – com melhor desempenho que 
os tradicionais  PSOL e PSTU. Eis como este analista 
vê a situação:

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 

Sinais de Fumaça

Paulo Baía – Pesquisa Ibope – FB 
acesso a 6 setembro.

 A pesquisa Ibope com as intenções 
de voto para presidente da república di-
vulgada hoje, dia 5 de setembro, destaca 
o crescimento de Jair Bolsonaro, Geraldo 
Alckmin, João Amoedo e Fernando Had-
dad.

Também vale notar a estagnação de 
Marina Silva.

O não voto diminuiu de forma signi-
ficativa.

Já se sentem os impactos das campa-
nhas iniciadas em 16 de agosto.

Creio que a visibilidade conferida aos 
candidatos pelas diversas mídias impres-
sas e eletrônicas também se faz presente 
nessa pesquisa.

Contudo, os impactos da propaganda 
eleitoral nas rádios e nas televisões ainda 
é fraco.

 
Enquanto isso, a economia nacional 

vai derretendo diante da valorização 
meteórica do dólar e dos pífios indica-
dores que refletem o alto nível de endi-
vidamento da 60 milhões de brasileiros 
inadimplentes no SERASA e, portanto, impedidos de 
voltar ao circuito do consumo; das empresas, sobre-
tudo as que se endividaram em moeda estrangeira, 
num valor superior às Reservas Cambiais do país, 
corroendo-as; e Governo, que terá que absorver 
mais uma corrida salarial desfechada pela elevação 
do teto dos funcionários públicos para R$ 39 mil, 
num arco de desfaçatez imperial 200 vezes superior 
ao de um salário básico. É o Brasil, que nem se pode 
dar ao luxo de olhar esperançoso para a Argentina 
de Macri.  Lá, também, se prenuncia a reedição da 
crise dos anos 80, que desembocou na Era Kirchner 
(2003-2016): Crise Cambial e Fiscal,  Empréstimo 
FMI, desvalorização do peso, inflação galopante e 

forte turbulência social, com diversos saques em 
lojas e supermercados. Lembra Rimbaud: “O um é 
o outro”...

Mas não percamos a esperança. Ouçamos o Dae-
mon, que cochichava aos ouvidos de Sócrates: Ape-
sar dos dias difíceis, há noites estreladas no céu de 
outono. Elas tecem o futuro. Tentação ou destino?

*https://noticias.uol.com.br/politica/eleico-
es/2018/noticias/2018/09/05/pesquisa-ibope-
-presidente-59-bolsonaro-lula-haddad-marina-
-alckmin-ciro.htm )

**  https://noticias.uol.com.br/politica/eleico-
es/2018/noticias/2018/09/05/em-video-temer-
-critica-alckmin-fale-a-verdade.htm

OPINIÃO
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O vereador Gimi, em debate sobre 
o projeto na segunda-feira, (dia 03/09),  
compartilhou com os colegas sua con-
sulta feita junto ao Ministério Público 
sobre a notificação da entidade à Câ-
mara. Conforme informou o vereador, 
o promotor disse que a notificação 
teria acontecido por conta de uma 

denúncia sobre improbidade adminis-
trativa do governo nesta matéria. A 
denúncia deverá ser investigada, mas 
o representante do MP diz que, “exis-
te grande possibilidade de o processo 
da denúncia ser arquivado, por falta 
de fatos e provas para levar o reclame 
adiante”. E o MP, afinal, conforme Gimi 

sugeriu que a votação deveria, sim, ser 
realizada porque se trata de matéria 
legítima - ao contrário do entendido 
por alguns vereadores quando pedi-
ram o adiamento da votação.  

No final, a trapalhada dos ofícios 
do MP acabou servindo para haver o 
necessário retrocesso da votação do 

PL 07/2017. É que a Casa Legislativa 
acabou se atrapalhando desde o ano 
passado ao colocar em votação um 
projeto de Lei com ritos legais errados, 
o que foi corrigido agora - a partir da 
colocação da matéria em DUAS SES-
SÕES e DUAS VOTAÇÕES em separado 
para a aprovação. 

A sessão extraordinária final será 
na segunda-feira, dia 10 de setembro, 
às 15 horas, antes da sessão ordinária 
da Casa, que inicia às 16 horas. Se os 
vereadores mantiverem suas opiniões, 
a matéria será aprovada e as modifica-
ções urbanísticas nos bairros deverão 
finalmente acontecer. 

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara de 
Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 3 de setembro, foi aprovado por 
unanimidade a PRIMEIRA VOTAÇÃO 
do processo 07/2017, de autoria 
da Prefeitura do município, que al-

tera e acrescenta dispositivos à Lei 
nº 2.902, de 12 de julho de 1995, e 
alterações posteriores, que dispõe 
sobre o Plano Diretor de Torres. Na 
prática o PL regra o regime urbanís-
tico dos bairros Campo Bonito, São 
Brás e adjacências do entorno da 
BR-101 do município de Torres, para 

que empresas possam legalizar sua 
existência perante a lei. É que, atual-
mente, muitas áreas na região ainda 
possuem regime de área agrícola. 
E haveriam mais de 50 registros de 
empresas esperando a lei para que as 
mesmas sejam incluídas formalmen-
te no sistema produtivo municipal. 

POLÍTICA

Projeto de Lei que muda regime urbanístico do entrono da BR 101 em Torres é aprovado por unanimidade 
na 1ª votação de duas necessárias

“Trapalhadas” da Câmara e do MP geram atraso na 
regulamentação urbanística em bairros de Torres

“Trapalhada” do MP consertou “trapalhada” da Câmara
O PL 07/2017 está na Câmara 

para ser debatido desde dezembro 
de 2017. Nada foi dito sobre tanta 
demora para que houvesse o deba-
te, mas ele quase foi aprovado algu-
mas semanas atrás. Só não foi por-
que houve um pedido de adiamento 
da votação por parte de alguns vere-
adores, por conta do pedido destes 
de consultar o Ministério Público 

(MP) Estadual sobre um ofício en-
viado para a Câmara, no qual o pro-
motor Vinícius de Melo Lima sugeria 
que houvesse “cuidado na votação” 
acusando processo e pessoas. Só 
que o presidente da Câmara, verea-
dor Fábio da Rosa (PP), recebeu ou-
tro alerta, este da assessoria da Câ-
mara. E o alerta foi de que o projeto 
NÃO PODERIA TER SIDO APRECIADO 

DA FORMA EM QUE FOI, portando 
anulando tudo que já havia sido fei-
to. Consequentemente, a mesa dire-
tora convocou DUAS SESSÕES extra-
ordinárias ESPECÍFICAS para debater 
e votar a matéria, num recomeço de 
tudo.  A primeira das duas sessões 
aconteceu na segunda-feira, dia 3 de 
setembro (quando houve a aprova-
ção por unanimidade). 

Mais uma vez vereador questiona falta de explicações 
sobre projeto Minha Casa Minha Vida em Torres

Tubarão (MDB) sugere a criação de uma Comissão na Câmara Municipal para averiguar casos de pessoas que 
teriam ludibriadas em projeto que sequer iniciou

Vereador Gimi tirou dúvidas junto ao MP, o que gerou segurança  
ao vereadores para votarem matéria após novo rito

Denúncia que gerou notificação deve ser arquivada

Por Fausto Júnior

Em seu pronunciamento duran-
te a sessão da Câmara Municipal de 
Torres, realizada na última segunda-
-feira, dia 3 de setembro, o vereador 
Carlos Monteiro, o Tubarão (MDB) 
mais uma vez abordou a desconti-

nuidade sem explicação do Programa 
'Minha Casa Minha Vida' em Torres. 
O assunto insistentemente tem sido 
pautado nos pronunciamentos da 
Casa Legislativa, mas não tem tido 
sequência de repercussão (ou inves-
tigação) na mesma câmara ou por 
pessoas e entidades que participa-

ram do problema.  Desta vez, Tuba-
rão disse que um dos cidadãos que 
se inscreveu no projeto - quando 
anunciado em Torres, ainda em 2015 
- foi ao seu gabinete, mostrando pa-
gamentos de R$ 50 por mês feito por 
ele às pessoas que se identificavam 
como agentes do projeto na cidade. 

“Acho que temos de fazer uma 
comissão para, no mínimo, aju-
darmos a devolver os recursos 
para estas pessoas. Anunciaram a 

construção de mais de mil casas 
que sequer saíram, dificultaram 
parte de um sonho dos que se 
inscreveram, além de cobrar dos 

mesmos” afirmou Tubarão.  “Pedi 
que o cidadão vá à Capão da Ca-
noa fazer registro no Ministério 
Público Federal, para que eles re-
queiram a devolução dos valores", 
continuou. “Tudo foi apoiado pela 

prefeita na época, portanto algo 
tem a ver com o governo anterior. 
A única coisa que sabemos é que 

foi comprado um terreno com bu-
tiazeiros na Estrada do Mar”, en-
cerrou o vereador.

MP Federal pode ser acionado 

Outros vereadores já se manifestaram, mas nada fizeram
Desde a legislatura passada, épo-

ca do anúncio do programa habita-
cional (em 2015) vários vereadores 
já se manifestaram contrariados 
pela falta de transparência. A banca-
da do PMDB, em visita à Brasília, dis-
se que não conseguiu ver nenhum 
registro de programa Minha Casa 
Minha Vida em Torres.  O vereador 
Pardal (PRB) também tem insistido 
em reclamar da falta de resposta 

das autoridades ligadas a anterior 
administração municipal de Torres 
(Gestão da ex-prefeita Nílvia Pereira) 
sobre o futuro dos incautos que se 
inscreveram no projeto, gastaram e 
não têm recebido explicações. In-
clusive, Pardal já acusou pessoas de 
estarem diretamente ligadas ao pro-
blema na época, bem como de esta-
rem atualmente trabalhando na mu-
nicipalidade em Cargo de Confiança. 

A vereadora Gisa Webber - mes-
mo sendo do PP (partido do prefeito 
Carlos Souza e que estava coligado 
ao PT na gestão passada) também 
tem dito que tentou buscar infor-
mações de forma oficial e não re-
cebeu retorno, confirmando que o 
processo possa ter sido uma espécie 
de estelionato contra pessoas que 
queriam alcançar o sonho da casa 
própria. 
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Na quinta-feira à noite a repre-
sentação Gaúcha do Partido Pro-
gressista (PP) abriu um comitê elei-
toral em Torres. Presentes vários 
representantes de candidaturas da 
agremiação à deputado federal, 
estadual, senador, governador e 
presidente da nação. Prestigiando 
a entrada de campanha dos Pro-
gressistas na região estavam várias 
autoridades locais dos Progressis-
tas, como o prefeito Carlos Souza, o 
presidente da sigla em Torres Nas-
ser Samhan e membros da executi-
va municipal. 

O PP está coligado com o PSDB 
na eleição em nível estadual (RS) e 
em nível federal. Portanto a coliga-
ção vai fazer campanha para Edu-

ardo Leite - Governador do RS - e 
para Geraldo Alckmin – Presidente, 
assim como o PSDB vai militar no RS 
pela candidatura ao senado do de-
putado Federal Luiz Carlos Heinze.  
Alckmin para presidente que leva 
a senadora dos progressistas Ana 
Amélia como candidata a Vice Pre-
sidente na chapa. Portando o coor-
denador regional para a campanha 
à majoritária dos tucanos, o prefei-
to de Bento Gonçalves Guilherme 
Pasin, estava presente na abertura 
do comitê do PP em Torres, assim 
como o presidente do PSDB torren-
se Cristiano Gonçalves.

De candidatos que levam voto 
no pleito do mês que vem estavam 
em Torres o candidato a reeleição 

à deputado Federal Covatti Filho, 
acompanhado de seu pai e fazendo 
campanha para sua mãe, Silvana 
Covatti, que concorre à reeleição 
à deputada Estadual. O represen-
tante na região do candidato a 
deputado Federal Ernani Pólo, ex 
- prefeito de Morrinhos, Leandro 
Borges, também estava na inaugu-
ração.  Mas os progressistas de Tor-
res vão fazer campanha para vários 
nomes, todos expostos nas paredes 
no comitê de campanha que possui 
os materiais diversos para o eleitor 
escolher.

O Comitê de Campanha dos Pro-
gressistas em Torres está localizado 
na Avenida Barão do Rio Branco, 
em frente à Padaria Paníccia. 

POLÍTICA

Liberação de recursos deverá garantir realização de 
várias obras em Torres

Serão quase R$ 6 milhões captados junto ao Badesul para diversas obras na cidade

Representantes do PP e do PSDB local e estadual reunidos 

Com o objetivo de agilizar a libera-
ção de recursos para obras importantes 
a serem realizadas em Torres, o prefeito 
Carlos Souza e o secretário de Planeja-
mento, Trabalho, Indústria e Comércio, 
Matheus Junges estiveram recente-

mente no Badesul. A reunião com o 
engenheiro Everton Monteiro, também 
foi acompanhada pela diretora de Cap-
tação de Recursos e Projetos da Prefei-
tura de Torres, Juliana Carniel, e teve 
como pauta a entrega de documentos 

para os últimos ajustes técnicos nos 
projetos do pacote de obras de infraes-
trutura urbana e turística, com investi-
mentos que somam R$ 5.895.356,71. 
O próximo passo é a aprovação técnica 
e a liberação do financiamento para 

quem sejam realizadas as licitações 
pela Prefeitura e início das obras. O pra-
zo do Badesul para avaliação técnica é 
de até 90 dias.

Antes da reunião com o Badesul, o 
prefeito Carlos Souza junto com secre-

tário Matheus Junges cumprimentaram 
a equipe de técnicos da Secretaria de 
Planejamento pelo empenho e dedica-
ção em providenciar os ajustes adequa-
dos nos projetos para que a aprovação 
aconteça o mais rápido possível.

Obras que deverão ser realizadas com o recurso
Com a liberação do crédito, serão realizadas as seguintes obras, que contemplam todas as regiões de Torres:

-Rua Araribóia (Entre Rua Santana e Rua São Pedro) – Reassentamento de pedra irregular
-Rua Humaitá (Acesso Praia Estrela do Mar) – Assentamento de pedra irregular
-Rua Carlos Souza (Entre Av. do Riacho e Rua Navegantes) – CBUQ
-Rua Joaquim Hoffmeister (Entre Rua José Osório Cabral e Av. Benjamin Constant) – CBUQ
-Morro do Farol – Revitalização – PAVS
-Morro do Farol – Drenagem
-Parque de Balonismo – revitalização e paisagismo, construção de pavilhão, construção de terminal e cerca-
mento do Parque
-09 Playgrouds em Praças
-Loteamento Vista Nobre – Drenagem – Reassentamento de pedra irregular
-04 Passarelas Dunas
-Padronização de Canteiros na Av. Barão do Rio Branco
-26 Faixas de segurança elevadas
-Drenagem – Baixada da Vila São João – Etapa 01
-Drenagem – Rua Manoel Fortunato de Souza

Partido Progressista do RS abre comitê de campanha em Torres
Progressistas estão coligados com o PSDB em nível Estadual e Federal

O PDT da região mostra força na recepção à Ciro Gomes e Jairo Jorge
O CTG Estância da Serra, em 

Osório, lotou na noite chuvosa 
da última sexta-feira(31/08) 
para receber os candidatos do 
PDT à presidência da Repúbli-
ca, Ciro Gomes, e ao governo 
do estado, Jairo Jorge. Pede-
tistas de todo o Litoral Norte 
acompanharam as manifesta-
ções de vereadores, prefeitos 
e candidatos a deputado fede-
ral e estadual, apoiados pela 
região, antes da chegada dos 
candidatos das majoritárias do 
PDT que cumpriam agenda na 
Expointer, em Esteio.

No seu pronunciamento 
Ciro Gomes destacou os índi-
ces altos de criminalidade e 
desemprego no país, alertando 

para a falta de ações e políticas 
governamentais para contra-
por os dados negativos que as-
solam a sociedade. Disse ainda 
que não será com violência e 
ódio que o país retomará seu 
caminho de desenvolvimento.

O candidato Jairo Jorge em 
discurso efusivo, lembrou a 
sua passagem pela totalidade 
dos municípios gaúchos para 
espalhar a ideia da união da so-
ciedade na busca das soluções 
para a grave crise do Estado.

Antes das manifestações 
dos postulantes aos cargos 
máximos do Brasil e RS, o can-
didato preferencial a deputado 
estadual do PDT do Litoral Nor-
te, Luciano Pinto, ressaltou que 

será um grande desafio substi-
tuir o atual deputado estadual 
Ciro Simoni (PDT), mas com o 
apoio de todas as lideranças 
partidárias o partido manterá 
a cadeira na Assembleia Legis-
lativa para continuar promo-
vendo o desenvolvimento do 
Litoral, uma das regiões mais 
desassistidas do Estado.

Nesta semana Luciano Pin-
to seguirá para a serra gaúcha 
para encontros partidários e 
consolidação de apoios nos 
municípios irmãos de Arroio 
do Sal. " Quero ser o instru-
mento de ligação da Serra e do 
Litoral", afirma o candidato a 
deputado estadual do PDT.
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UMA GRANDE HOMENAGEM
AO DIA DO CORRETOR

5 ºEDIÇÃO

Parabéns Jonathan e Kássio da KK Imóveis, levaram 
o Prêmio Corretor e Imobiliária Destaque Pinho 2018

Muita animação com show da dupla Anderson e Everton

A festa dos corretores teve surpresas e diversão, 
na foto André Dias e o corretor Marcelo

Lucas Pinho entregando o presente da 
Bee Arquitetura ao corretor Benito

Willians Pinho entregando o presente da 
Pinho Veículos ao corretor Eduardo 

Equipe da Centenarte Móveis e Decoração 
entregando presente ao corretor Anderson

Rodrigo, gerente do Posto Torres, entregando 
presente ao corretor Janderson 

Equipe Pinho Construtora! #orgulho!!!

A Pinho Construtora se orgulha de ter sido a empresa pioneira na cidade em promover a festa 
em Homenagem ao Dia do Corretor de Imóveis, mais do que um evento, uma grande 
confraternização e uma forma especial para agradecer por esta parceria diária, afinal, são os 
corretores que valorizam e engrandecem a marca Pinho e seus produtos junto aos clientes.

Nesta 5º edição da festa, com a temáca Boteco Chic, em parceria com os apoiadores: André Dias, 
Bee Arquitetura, Centenarte Móveis e Decoração, Pinho Veículos e Posto Torres, os convidados 
além de currem boa música, comida de boteco e cerveja gelada, ainda ganharam alguns 
presentes de nossos apoiadores. 

Destaque também para os ganhadores do Troféu Corretor 
e Imobiliária 2018, Kássio e Jonathan da KK Imóveis. Enfim, 
uma noite incrível onde queremos agradecer pela presença de 
TODOS OS CORRETORES!!!  Mais fotos e vídeos em nossas Redes Sociais!
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Coleção Arqueológica de Torres estava 
no Museu Nacional que pegou fogo

CULTURA

CECLIN, aqui no litoral, já está preparada 
para as exigências trabalhistas do E-social

 À Pedido

Informações serão obrigatórias a partir de 2019, incluindo as de MEDICINA E SEGURANÇA NO TRABALHO
Você que é empresário ou contador de empresas da região deve ficar atento. A partir de janeiro próximo, o governo 
federal irá exigir que todos os dados referentes à SEGURANÇA DO TRABALHO dos FUNCIONÁRIOS das empre-
sas sejam informados através do E-social, um BANCO DE DADOS ÚNICO do oficial que receberá e AUDITARÁ 
os procedimentos formais referentes às exigências trabalhistas dos funcionários das empresas brasileiras, evitando 
que haja sonegações de dados legais e buscando a inclusão legal de mais empresas no sistema formal.

A CECLIN já está preparada para facilitar as adaptações das empresas da região.  Além de estar aqui em Torres, a 
clínica especializada já atua nos procedimentos exigidos por lei há anos. E agora também possui uma PLATAFOR-
MA de atendimento que está INTERGADA com o sistema E-social. Isto facilita os empresários porque todos os 
procedimentos realizados na CECLIN irão AUTOMATICAMENTE alimentar o sistema LEGAL do governo, dei-
xando a empresa que contratam funcionários totalmente LEGALIZADAS, evitando multas ou autuações diversas. 

 SE ANTECIPE. Faça contato com a CECLIN e adapte o sistema de sua empresa (ou a empresa de seus clientes) 
ao novo momento da comunicação.  A CECLIN cuida de tudo isto para facilitar a vida dos empresários e dos fun-
cionários das empresas. 

CECLIN: Rua General Firmino Pain, 535. Torres – RS – Telefone 51 36643333

Por Guile Rocha

A Coleção Arqueológica Balbi-
no de Freitas, de Torres -  uma das 
maiores do Litoral brasileiro - pode 
ter sido queimada no incêndio do 
Museu Nacional, ocorrido na noite 
de domingo (03). Trata-se de uma 
grande coleção de conchais e arte-
fatos indígenas coletados ao longo 
de anos em nossa região, pelo mo-
rador torrense José Luiz Balbino de 
Freitas. 

Em 2015, durante uma das pa-

lestras do evento "Conversando 
com a História", o historiador Rafa-
el Frizzo havia levantado a questão 
da doação do acervo de Balbino de 
Freitas (informação vinculada em 
matéria do Jornal A FOLHA na épo-
ca): "A aparição de zoófitos (artefa-
to em pedra) por aqui demonstra 
riqueza cultural e estabilidade dos 
povos indígenas desde os kaigangs, 
por exemplo, grupos anteriores aos 
Guaranis", indicou o historiador, 
que concluiu dizendo que o ideal 
seria a retomada de ao menos par-

te destas coleções para Torres (seu 
local original). "Porém, para isso 
precisaríamos de uma estrutura 
adequada, como investimento na 
área de museus".

O jornal O Globo citou a raríssi-
ma coleção de Balbino de Freitas 
como um dos tesouros históricos 
únicos que estavam no Museu Na-
cional - com relevância por seus 
artefatos indígenas retirados da 
região de Torres. O destaque apon-
tado pelo jornal foi um cesto (na 
foto) parcialmente conservado e 
revestido intermanete em resina 
(achado em um sambaqui). 

Vinculado a Universidade Fe-
deral do Rio de Janeiro (UFRJ), o 
Museu Nacional é a mais antiga 
instituição científica do Brasil e, até 
seu trágico incêndio, figurou como 
um dos maiores museus de história 
natural e de antropologia das Amé-
ricas. O site 'O Dia' salientou que o 
conjunto arquitetônico da Quinta 
da Boa Vista, o edifício do museu 
-  e a coleção do torrense Balbino 
de Freitas -  são tombados, desde 
1938, como patrimônio cultural 
brasileiro pelo Instituto do Patri-
mônio Histórico Artístico Nacional 

(Iphan), entidade vinculada ao Mi-
nistério da Cultura.

Após o incêndio no Museu Na-
cional, o jornalista e pesquisador 
torrense Nelson Adams Filho abor-
dou (em sua página na rede social 
Facebook) a questão do acervo de 
Balbino de Freitas. "Ao longo de 
anos, e com paciência, Balbino de 
Freitas coletou as peças principal-
mente junto aos sambaquis de Tor-
res e da região. A Família Freitas é 
uma das famílias-raiz de Torres e na 

casa de Balbino funcionou incipien-
te museu arqueológico de Torres e 
região. São peças que mostram a 
vida e o comportamento dos pri-
meiros habitantes do Litoral há 7 
ou 8 mil anos", destacou Nelson, 
ressaltando que no Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina que se situam 
alguns dos maiores e mais nume-
rosos sambaquis do país, alguns 
atingindo 35 metros de altura. "Se 
destruída, (será) uma perda de va-
lor inestimável".

Uma das principais coleções de itens relativo aos antigos nativos de nosso país  - a Coleção Arqueológica do torrense 
Balbino de Freitas - pode ter sido queimada no incêndio do Museu Nacional, ocorrido na noite de domingo (03).

Cesto Indígena da Coleção Balbino de Freitas, de milênios atrás, 
era uma das peças de destaque do museu (Divulgação/ Museu 

Nacional)

Apuração para saber se sobrou algum resquício da coleção

O Centro de Estudos Históricos 
de Torres e Região, através de um 
de seus membros, Jaime Dalloli, está 
apurando se restou algum resquício 
da Coleção de Balbino de Freitas, ou 
até mesmo se ela não foi atingida 
pelo fogo que consumiu o Museu Na-
cional, no Rio de Janeiro, onde vinha 
sendo exposta. Jaime tem pessoas no 
Rio de Janeiro que estão tentando 

apurar essa situação. 
"Essas mesmas pessoas há cerca 

de um mês visitaram o Museu e visu-
alizaram a Coleção Balbino de Freitas. 
Ela estava intacta e em exposição, 
70 anos depois de ser doada ao Mu-
seu", ressaltou Nelson Adams, que é 
o coordenador do Centro de Estudos 
Históricos de Torres, criado em 2015 
e atualmente com 20 membros entre 

historiadores, pesquisadores, profes-
sores, gestores, acadêmicos de Histó-
ria reconhecido oficialmente pelo Mi-
nistério da Cultura como um Ponto de 
Cultura - aliás o único de Torres e Re-
gião ). Até a noite dessa quinta-feira 
(06), entretanto, não havia nenhuma 
informação sobre se algum resquíco 
da coleção de Balbino de Freitas re-
sistiu ao incêndio
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Iniciada a obra de construção do novo pórtico 
do Parque Estadual da Guarita

TORRES

Por Prefeitura de Torres

"As obras do novo pórtico do Parque Es-
tadual da Guarita estão ocorrendo confor-
me o planejado", segundo a Prefeitura de 
Torres. O trabalho começou no dia 27 de 
agosto e foi marcado pelo mau tempo, po-
rém, nesta semana, a empresa responsável 
intensificou as atividades, normalizando os 
serviços. Na última terça-feira, 4 de setem-
bro, a etapa foi de elaborar a fundação, fa-
zendo a execução das estacas de concreto 
armado. Conforme o engenheiro civil Carlos 
Schneider, que fiscaliza os trabalhos, a obra 
segue o cronograma previsto. A partir de 
sexta-feira (07), os veículos poderão acessar 
ao Parque da Guarita por um acesso provi-
sório.

Quando apresentou o projeto do novo 
pórtico, o prefeito Carlos Souza destacou 
o orgulho de iniciar esta obra tão esperada 

pela comunidade, que trará melhorias a um 
dos mais belos cartões-postais do nosso Es-
tado. Para o secretário municipal de Turis-
mo, Cultura e Esporte, Alexandre Porcatt, o 
propósito de fortalecer o turismo em Torres 
tinha que começar com uma ação no Par-
que Guarita, principal ponto turístico do 
município.Ainda de acordo com o secretá-
rio, o Parque necessita de uma revitalização, 
iniciando pelo novo pórtico. Em breve, ou-
tras melhorias vão ocorrer. 

Com investimento de R$ 152.737,00, 
oriundo de recursos próprios do Parque da 
Guarita, a obra do pórtico é executada pela 
empresa Dos Santos & Rocha Ltda, confor-
me tomada de preço 176/2018. A previsão 
é de que a obra esteja concluída dentro de 
cerca de 60 dias. Conforme anteriormente 
havia informado a prefeitura de Torres, du-
rante as obras o trânsito de veículos até o 
parque será temporariamente bloqueado.

Durante as obras, os veículos poderão acessar ao Parque da Guarita por um acesso provisório

Mobilização de empresários em Torres cria a ACISATT

Por Federasul

Por idealização de um grupo de em-
presários locais, que viu a necessidade 
e a oportunidade de apoio entre os em-
preendedores, foi criada, oficialmente 
nessa quarta-feira (5), a Associação do 
Comércio, Indústria, Serviços, Agronegó-
cio e Turismo de Torres (ACISATT). A as-
sembleia de adesão reuniu empresários 
e autoridades da região, para a apresen-
tação dos objetivos da associação e o 
engajamento de participantes ao grupo.

A presidente da Federação de Enti-
dades Empresariais do Rio Grande do 
Sul (Federasul), Simone Leite, partici-

pou do evento fazendo uma palestra de 
sensibilização sobre a importância da 
mobilização ativa dos empresários. “O 
momento pede a união da classe pro-
dutiva. Precisamos estar atentos à rea-
lidade e lutar pelo progresso da nossa 
região”, ressaltou. Segundo ela, o ato de 
criação da associação é o primeiro pas-
so para a integração dos empresários. 
“É preciso ir além. Buscar alternativas 
para os problemas econômicos e sociais, 
pautar discussões e ser protagonista no 
desenvolvimento empresarial”, finalizou, 
cumprimentando a todos pela iniciativa 
e participação. A ACISATT será filiada a 
FEDERASUL.

Público (foto) lotou a cerimônia de instalação da Associação do Comércio, Indústria, Serviços, Agronegócio e Turismo de Torres (ACISATT) 

Festejos Farroupilhas terão programação no CTG da 
Vila e grande show com Shana Müller em Torres

Entre os dias 13 e 22 de setembro, será 
realizada em Torres, os Festejos Farroupi-
lhas. Provas Campeiras, Artísticas, Espor-
tivas, Culturais e Cavalgada, Celebração 
Crioula, CTGs convidados, comidas cam-
peiras, bailantas e muito mais estarão pre-
sentes neste evento no CTG Porteira Gaú-
cha, na Vila São João. No feriado do dia 20, 
quinta-feira, ocorre o desfile alusivo ao Dia 
do Gaúcho. Os Festejos também estarão 
na Praça XV com um show nativista, no sá-
bado, 22, às 19h com Shana Müller.

Os festejos começam às 16h, do dia 13, 
com a busca da Chama Crioula com saída 
do Parque Odilo Webber Rodrigues até 
Praça XV, retornando para o Parque de Ro-
deios CTG Porteira Gaúcha. Todas as noites 
tem jantar dançante ou jantar campeiro, 
bailantas, torneios como de Laço Duplas, 
de Truco Cego, Laço Piá, Laço Guri, Prenda, 
Veterano e Sênios, Laço Pai e Filho, Qua-
rentão (dupla) e Laço Vaca Parada.

Na quinta-feira pela manhã, dia 20, um 
dos destaques é às 8h, a concentração do 

CTG Porteira Gaúcha para cavalgada, des-
file alusivo ao dia do Gaúcho. Às 9h, pas-
sagem pelo Parque do Balonismo até o 
Centro e retornando para o Parque até o 
CTG Querência das Torres para a extinção 
da chama Crioula Às 10h, missa crioula ce-
lebrada perlo padre Leonir Alves no Que-
rência das Torres.

A programação segue no dia 22, sába-
do, às 17h, na Praça XV, com apresenta-
ções artísticas com grupos de Danças dos 
CTGs Porteira Gaúcha e Querência das 
Torres e Sarau de Declamações. A progra-
mação encerra às 19h com o grande show 
nativista da Shana Muller. Mais informa-
ções sobre a programação na página do 
CTG Porteira no Facebook.

A festa do tradicionalismo gaúcho é uma 
realização do CTG Porteira Gaúcha, da Pre-
feitura de Torres, através da Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esporte e Sistema Feco-
mércio/RS/Sesc/Senac. A abertura oficial 
do evento será dia 13, quinta-feira, às 21h, 
com a presença do prefeito Carlos Souza, 

de autoridades e a homenageada desta 
edição, a professora da rede municipal Al-
monita Gedeon Porto, também presidente 
do Conselho Municipal de Educação.

Homenageada

Almonita Gedeon Porto é natural 
de São Luís do Maranhão, com 19 anos 
mudou-se para Porto Alegre, entrando 
em contato com a cultura gaúcha pela 
primeira vez. Foi com seu segundo casa-
mento que a tradição e o CTG passaram 
a ser parte dos costumes de Almonita. A 
prática do Gauchismo a levou a cavalgar 
por muitos lugares no Rio Grande do Sul 
e de Santa Catarina, conduzida por um 
cavalo de andar macio e de passos lar-
gos, um belo Mangalarga Machador, de 
nome Magrão, tendo ainda o esposo 
como companheiro por 32 anos na sua 
vida.

FONTE: Prefeitura de Torres
Almonita Gedeon Porto será a 

homenageada



10 A FOLHASexta-Feira, 7 de Setembro de 2018

A falta de verbas para modelar a parte de baixo do Viaduto 
da BR 101, que passa por cima do centro da Vila São João, em 
Torres, sempre será o ÚNICO motivo para não haver o que 
se faça por lá. Desde a época do governo João Alberto, vere-
adores já conseguiram APROVAR o usufruto do lugar, desde 
que seja FEITO pela municipalidade e, obviamente, desde que 
esteja dentro das normas de tráfico no entorno da rodovia. Isto 
nas legislaturas anteriores, desde 8 anos atrás.

Já foi pensado para lá uma espécie de área de lazer, com pra-
ça, lugar para quiosques de alimentação itinerantes, canchas 
esportivas e etc. Isto em projeto coordenado pelo ex-vereador 
José Ivan Pereira.  Mas atualmente acho eu o lugar é MUI-
TO BEM UTILIZADO como ESTACIONAMENTO para os 
frequentadores dos comércios locais, principalmente depois da 
construção da CICLOVIA, muito pouco utilizada, mas que ti-
rou o estacionamento frontal oblíquo que existia antes. 

Parece-me que o melhor a ser feito por ali é manter o lugar 
como área de estacionamento, talvez com alguns equipamen-
tos para uso da comunidade como pracinha, cancha de boxa e, 
talvez, um espaço para feiras que poderia ser usado para outras 
atividades (apresentações, comícios e etc.).

Pavimentar o lugar é a urgência, além de proibir (e fiscali-
zar) para que o estacionamento não seja utilizado por CAMI-
NHÕES, o que prejudica o fluxo de veículos e pedestres em 
seus espaços. 

O DNIT não vai pagar projeto nenhum. Hoje sequer a ilu-
minação está sendo usada. Existe um pedido junto ao Governo 
federal, feito através do deputado Alceu Moreira (do litoral), 
que pede para o DNIT bancar o custo da luz e manutenção dos 
postes de iluminação, um problema que assola todas as cidades 
que (como Torres) não estão se propondo a pagar a conta - e 
consequentemente convivem com um monte de postes de luz 

com lâmpadas apagadas. Imagina se o Dnit vai pagar obra de 
melhoria urbana de comunidade? 

OPINIÃO
Fausto Araújo Santos Jr.

NEM A ILUMINAÇÃO É PAGA PELO DNIT! Imagina obra embaixo do viaduto na Vila? 

OPINIÃO

O vereador Gimi deu a ideia da prefeitura utilizar a expe-
riência de uma cidade de São Paulo para tentar minimizar 
o problema CRESCENTE de despejo de material plásti-
co nas ruas e nas praias de cidades litorâneas. Disse que a 
campanha desafia a comunidade para que cada pessoa, a 
cada saída de casa ou ida à praia, colete no mínimo TRÊS 
itens de matéria plástica que estão no chão e os coloque na 

lixeira certa. Trata-se de um desafio que pode ser objetivo 
se haver farta propagação da campanha em vários locais ao 
mesmo tempo. 

Só que a campanha deve ser feita com pessoas que FRE-
QUENTAM A CIDADE. Não adianta propaganda em jor-
nal e rádio de Santa Catarina como a prefeitura de Torres 
tem se utilizado (como parte da mídia de algumas cam-

panhas ultimamente). Meios de comunicação DE FORA 
deveriam ser usado só para divulgar EVENTOS de TU-
RISMO. Mas quanto às campanhas internas, parece-me ser 
mais efetivo fazer propaganda em meios de comunicação 
que falem com quem HABITA as comunidades. Uma opi-
nião e parabéns ao vereador Gimi, autor do PL que proíbe 
canudos plásticos em Torres. 

CAMPANHA DE CONSCIENTIZAÇÃO... mas para as pessoas certas!

No começo do governo Nílvia, uma das maiores campa-
nhas de MUDANÇA projetadas pela base aliada da prefeita 
dizia respeito à troca de MÉTODO de utilização de material 
para colocar saibro e pedras nas estradas vicinais de todo o 
município. Já na campanha eleitoral, candidatos da base di-
ziam que o governo anterior (João Alberto) pagava CARO 
demais pelo saibro que era comprado de uma saibreira de 
terceiros, onde o preço incluía o frete até o lugar onde o ma-
terial seria utilizado e a captação do saibro na mina. E ao 
assumirem o governo, diziam que as estradas ficariam BOAS 
e seriam atendidas da melhor forma quando o NOVO gover-
no (de Nílvia – 2013/2016) alugasse uma SAIBREIA PRO-
PRIA, onde a prefeitura iria BUSCAR o saibro, tendo ela que 
transportar e manejar o material.

 Só que agora mudou tudo. ...
Mais uma vez as estradas estão ruins. Parece-me que assim 

recentemente estão por conta do GRANDE PERIODO DE 
CHUVAS. Mas o vereador Fábio da Rosa (PP - base do go-

verno Carlos) na última sessão da câmara Municipal afirmou 
que está CARO buscar saibro na saibreira e que o governo de-
veria inclusive optar por material mais moderno para utilizar 
nas estradas vicinais do município.  O que é louvável. Mas 
mudar de novo e porque está caro? E antes? 

Por sua vez, o vereador Dê Goulart sugere que não. Diz 
que o governo atual não está buscando saibro na saibreira 
e que está buscando saibro fora, porque os técnicos estão 
achando mais barato. Dê, então, sugere que o governo troque 
para outro fornecedor TERCEIRIZADO, como era no gover-
no João Alberto (2005/2012) que foi 'demonizado' há quatro 
anos pela mesma base aliada.

 Ora: trata-se de saber fazer cálculo de custos fixos e vari-
áveis e ver onde é mais econômico e eficaz para as necessi-
dades locais. As necessidades são AS MESMAS há 13 anos. 
Portanto não da para querer ficar trocando de método acusan-
do o outro de ser o mais caro quando, adiante, a constatação 
é o contrário. Isto fica com cara de torcedor do colorado e do 

Grêmio criticando o coirmão, quando sabe que faria o mesmo 
que critica. 

E outra: acho que vereador deve somente sugerir o mé-
todo. Se preferir o método TERCEIRIZADO por ter custos 
variáveis conforme a demanda. Ou se preferir o método de 
ter saibreira, quando os custos fixos e de investimentos são 
maiores, embora o preço do saibro fique menor na medição 
por caminhão. O Molho às vezes sai mais caro que a galinha 
da galinhada...  Aí não né? Temos de ter coerência!

“GRENAL” INCOERENTE NO MÉTODO DA COMPRA DE SAIBRO

Vereador Fábio sugeriu trocar para Sistema de pavi-
mentação de ruas e estradas onde se lança sobre o terre-

no compactado uma ou mais camadas de pedra britada
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Após diversos adiamentos, o Tribunal 
do Júri da Comarca de Torres julga-
rá no dia 13/9 (quinta-feira) Carlos 
Flores Chaves Barcellos, conhecido 
como "Alemão Caio". Ele responde 
pelo crime de homicídio triplamente 
qualificado de José Augusto Bezerra 
de Medeiros Neto, pela tentativa de 
homicídio duplamente qualificado de 
Ivanise Menezes Chaves Barcellos e 
por porte ilegal de arma de fogo. O 
julgamento será presidido pela Juíza 
de Direito Marilde Angélica Webber 
Goldschmidt, da 1ª Vara Criminal, e 
terá início às 9h30min, no Salão do 
Júri.
O julgamento de Alemão Caio - ex-
-surfista e empresário gaúcho - deve-
ria ter ocorrido no começo de julho, 
mas teve de ser remarcado após o 
réu não comparecer na audiência e 
sua defesa se recusar a defendê-lo 
em plenário. Segundo a advogada 
do réu, Marcela Gomes, o acusado 

estava com problemas de saúde e 
com impossibilidade de comparecer 
ao julgamento. Conforme a Lei Penal, 
um réu não pode ser julgado sem de-
fesa.
Segundo a denúncia do Ministério 
Público (MP), recebida em junho de 
2011, o réu é acusado de assassinar 

José Augusto Bezerra de Medeiros 
Neto, 50 anos, e tentar matar a ex-
-companheira, Ivanise Menezes Cha-
ves Barcellos, 47 anos, na residência 
onde o casal residia, nas proximida-
des da Praia Grande. O crime ocorreu 
em frente ao filho dele com a vítima, 
na época com dez anos.

POLICIAL

Julgamento de Alemão Caio em Torres 
marcado para dia 13 de setembro

Após receber denuncia anôni-
ma, indicando que uma mulher 
estaria trazendo drogas e arma 
de Cachoerinha para Torres, 
sendo que a mesma estaria fi-
cando em uma pousada na rua 
Rua Élcio Lima, foi feita ave-
riguação pela Brigada Militar 
de Torres.  No local indicado, 
foram localizadas 5 porções de 
substância semelhante a maco-
nha (pesando aproximadamen-
te 250 gramas), uma balança de 
precisão, 19 petecas de Crack 
embaladas pra venda  e uma 
embalagem plástica.
Estavam na pousada J.A.M e 
R.M.O.. Conforme a Brigada Mi-
litar, ambos são integrantes da 
facção criminosa  "Os Manos". 
Diante dos fatos, foi dada voz 

de prisão aos indivíduos, enca-
minhados posteriormente até a 
delegacia, onde o delegado de 

plantão determinou APF (auto 
de prisão em flagrante)  por trá-
fico e associação ao tráfico.

Dois integrantes da facção "Os Manos" 
presos em Torres com drogas

Madrugada do dia 31 de agosto 
(sexta-feira) em Torres. Após ter 

chego ao conhecimento da Briga-
da Militar, através de informações 

da Investigação da Polícia Civil de 
Torres, que uma mulher, com sta-
tus de “foragida” do estado de SP 
pelo crime de HOMICÍDIO, pode-
ria estar escondida na cidade e 
trabalhando em alguma Boate da 
região, os policiais foram averiguar 
a situação
Diante das informações, foram re-
alizadas buscas nas casas noturnas 
da cidade, sendo comprovada a 
informação e indicado o endereço 
que a mesma estaria morando. Em 
ato contínuo, a foragida LILIANE 
CARNEIRO DOS SANTOS foi locali-
zada e presa em endereço na Rua 
Mampituba (bairro Getúlio Var-
gas).  A mesma foi encaminhada 
ao PA e apresentada na DP.

BM recaptura em Torres mulher foragida por homicídio
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Guarda Municipal de Torres participa 
de curso de Defesa Pessoal

A Prefeitura de Torres 
encerrou nesta quinta-fei-
ra, 30 de agosto, Curso de 
Defesa Pessoal e Técnicas 
de Mobilização ofereci-
do à Guarda Municipal de 
Torres. Conforme o diretor 
da GM, Jairo Morelle, a ini-
ciativa atende o propósito 
da gestão de qualificar o 
quadro dos servidores e 
também o clamor da po-
pulação que anseia por 
mais segurança pública. A 
promoção foi da Secretaria 
de Administração e Aten-
dimento ao Cidadão, por 
meio da Diretoria de Ges-
tão e Qualificação de Pes-
soas. A Guarda Municipal 
de Torres é formado por 48 
servidores de quadro.

O curso foi ministrado 
a partir de uma parceria 
entre a Guarda local e o 
mestre Cezar Nunes, da 
Escola Chungdokwan, de 
São Leopoldo, instrutor há 
25 anos da Polícia Civil . 
Foi transmitido aos partici-
pantes, as mais modernas 
técnicas de defesa, com a 
utilização de diversos ti-

pos de técnicas e equipa-
mentos como extensão do 
combate tático de imobili-
zação, gerenciamento de 
crises e conflitos, condu-
ção e outros, que são uti-
lizadas atualmente pelas 
mais modernas forças de 
agentes aplicadores da lei 
e da ordem pública.

O curso teve carga ho-
rária de 16h e realizado no 
Centro de Eventos do Ba-
lonismo. No fim da tarde 
desta quinta-feira, os par-
ticipantes receberam certi-
ficados da capacitação du-
rante cerimônia informal. 

Carina Cardoso Machado, 
34 anos, por enquanto, a 
única mulher integrante 
da Guarda, comentou que 
“ é gratificante participar 
de um curso de aperfeiço-
amento” Estavam presen-
tes no ato, o secretário de 
Administração, Fernando 
Paz, a diretora de Gestão, 
Helvia Sanae Mano, o ve-
reador Carlos Jacques, 
representando a Câmara 
Municipal, e o mestre Ce-
zar Nunes.

FONTE: Prefeitura de 
Torres

A possessividade infantil, muitas vezes é compreendida erroneamente 
como problema por pais e educadores, e não como uma etapa típica 
do desenvolvimento infantil.
A relação de posse da criança está intimamente associada a fase do 
egocentrismo até por volta dos 6 anos, sendo um comportamento 
normal. Entretanto, muitas vexes é taxada de egoísta na escola sendo 
obrigada a dividir seus brinquedos.
Considerando a questão enquanto problemática, pode ser dito que a 
literatura em psicologia bem como em psicanálise descreve a criança 
primeiro como egocêntrica, com sentimentos de autossuficiência .O 
fato é que a generosidade é compreendida como aspecto da maturi-
dade, não sendo muito típica em criança.
A criança e sua relação com o objeto é uma relação de posse, justa-
mente porque a criança pouco difere entre o objeto e seu próprio cor-
po. Os objetos como figuras humanas por sua vez é representação das 
figuras parentais como demonstrado com o brincar infantil.
Um estudo sobre a possessividade infantil pode contribuir, tanto junto 
aos pais, quanto para os educadores, no sentido de esclarecer que a 
possessividade “típica” da criança, não é algo a ser visto como prob-
lemática, mas sim, como um aspecto a ser compreendido e inserido no 
contexto educacional geral. 
Por ouro lado, quando a criança sente falta da presença e afeto dos 
pais, ela tenderá a se apegar mais aos objetos como substitutos paren-
tais. 
Entre os 3 a 6 anos  a criança está mais voltada para o seu “eu” e, por-
tanto apegada e possessiva aos objetos e aos pais.
A criança tende a ser naturalmente ciumenta, egoísta e egocêntrica, 
tendo a característica da possessividade  como um traço típico de per-
sonalidade infantil, principalmente em determinadas fases da infân-
cia. É claro, que estas características de comportamento tendem a ser 
transitórias, mas caso persistam será preciso avaliar com profissional.
Vários fatores como educação, sentimento de segurança, proteção, in-
centivo a autonomia e abertura para desapego das figuras parentais, 
podem levar a mudança na qualidade da posse infantil. A estima e o 
amor da criança também são elemento que alteram significativamente 
a qualidade da possessividade infantil, principalmente em crianças 
maiores, próximo à fase da adolescência, quando elas já se encontram 
capazes de estabelecer novos vínculos significativos para além das 
relações parentais e ou familiares. 
 À medida que a criança vai se desenvolvendo, ela vai adquirindo au-
tonomia, ou condições de desenvolver algumas atividades básicas por 
si mesmo, o que naturalmente vai diminuindo sua dependência de ter-
ceiros e consequentemente a possessividade. Quanto mais autônoma 
a criança, menos possessiva será. A relação de superproteção dos pais 
pode causar dependência nos filhos e aumentar a possessividade de 
ambas as partes. 

Egocentrismo e possessividade na criança

Psicoterapeuta / Psicanalista
Espaço Psicanalítico Educacional  |  Fone. 9221 9189

Paula Borowski

Prefeitura realiza operação de limpeza 
no entorno da Lagoa do Violão

A Prefeitura de Torres, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Obras e Serviços 
Públicos, realizou uma 
operação de limpeza no 
entorno da Lagoa do Vio-
lão. Nesta segunda-feira 
(, a etapa do serviço de 
roçagem está sendo con-
cluído. Também foram 
retirados do local alguns 
entulhos descartados pela 
população. A próxima eta-
pa é a capina nos cerca de 
dois quilômetros quadra-
dos de extensão da Lagoa. 
Em, seguida, após limpeza 
geral, os meios-fios serão 
pintados.
Conforme o secretário Da-
vino Lopes, da Obras, se o 
tempo colaborar, a previ-

são é de que a ação esteja 
concluída até o dia 6 de 
setembro, quinta-feira, à 
espera de moradores e vi-

sitantes. Por ser feriadão, 
a Lagoa do Violão deve ser 
mais procurada para cami-
nhadas.
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1-EM TORRES Apartamento de dois 
dormitórios, com dependência de 
empregada, cozinha, área de serviço, 
estar, jantar, sacada, garagem. No 
centro, próximo a Prainha. Ótimo para 
morar ou locar. Venha nos visitar ou 
entre em contato. COD. PZ00090 – R$ 
425.000,00

2-VENDE em Torres,  Belo sobrado 
às margens do Rio Mampituba em 
Torres. Possui 1 dormitório com sacada, 
banheiro, cozinha com churrasqueira e 
box rotativo para automóvel. Consulte e 
agende uma visita. R$ 195.000,00 COD 
PZ03555

3-APARTAMENTO UM (01) dormitório 
com sacada e uma vaga de garagem. 
ÓTIMO para veranear, morar ou rendi-
mentos com locações. R$ 300.000,00. 
COD. PZ03075

4-TERRENO de frente para o Rio 
Mampituba no bairro Getúlio Vargas em 

Torres RS, escritura de direitos posses-
sórios a mais de 38 anos. Frente norte 
com vista para o Rio. Peixaria e merca-
dos próximos. Boa vizinhança. Imagine 
você construir sua residência de frente 
para o sol da manhã, contemplando as 
imagens da natureza! Confira com um 
de nossos corretores. COD PZ02830 R$ 
230.000,00.

5 – Apartamento de 01 dormitório, 
localizada no Bairro Predial em Torres. 
R$ 195.000,00 – CÓD PZ03555.

6 - Apartamento de 03 dormitórios 
no centro e com pequena vista para o 
mar de Torres RS. Todo reformado com 
rebaixe em gesso, iluminação, porcela-
nato, split no dormitório suíte, um box 
coberto, 01 armário de depósito. Edifício 
oferece ótima piscina, salão de festas, 
terraço, zeladoria. R$ 500.000,00 – 
CÓD. PZ02723

7 - LOJA no Passo de Torres-SC,  
próximo ao Rio Mampituba, medindo 
45,42m² de área privativa e 68,33m² 
de área total. R$ 330.000,00 – CÓD. 
PZ03483
 
OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
8446 4474 (51) 9918 4841
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VENDO CASA E AREA DE TERRA  EM BENTO GONÇALVES
(NA REGIAO TURISTICA DO VALE DOS VINHEDOS - SERRA GAÚCHA)

- Área de terra de 4500m²
Casa alvenaria com 160m² - sendo 3 quartos (1 suite) WC social, garagem, sala-cozinha
- Área toda gramada  e acesso calçado na casa
- Arborizada e ajardinada  toda cercada com tela
- A poucos metros do asfalto, próximo do Spa do Vinho e Vinicola Miolo
- Ótimo local par descanso e\ou  investir em pousada 

VALOR: R$ 600 mil
(ou permuta por  apartamento em  outra cidade)

FONE: (54) 99927.0740

 
 
 
 
 
 

 

 

PROGRAMAÇÃO DE 06 A 12 DE SETEMBRO DE 2018 
(exceto segunda-feira - dia 10) 

PROMOÇÃO DIÁRIA - todos pagam meia-entrada na primeira sessão diária de cada sala. 
 

 
 
 
 
 

SALA 1,  
A FREIRA 

16:40, 19:20, 21:30 
Título original: The Nun 

LANÇAMENTO 
Sessão legendada somente no dia 09 (domingo) às 21:30. 

Demais sessões dubladas. 
 

Classificação: 16 anos; 
Duração: 1h37min; 

Gênero: Terror; 
Distribuidor: WARNER BROS. 

 
 
 

 

SALA 2,  
OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! 

NOS CINEMAS 

14:30 
Título original:  Teen Titans GO! To The Movies 

LS2S 
Somente sessões dubladas. 

 
Classificação: Livre; 
Duração: 1h24min; 

Gêneros: Animação, Comédia; 
Distribuidor: WARNER BROS. 

 

SALA 2,  
ALFA 

16:20, 18:40, 21:00 
Título original: Alpha 

LANÇAMENTO 
Sessão legendada somente no dia 09 (domingo) às 21:00. 

Demais sessões dubladas. 
 

Classificação: 10 anos; 
Duração: 1h36min; 

Gêneros: Aventura, Drama; 
Distribuidor: SONY PICTURES. 

 

 

SUPER QUARTA CINE TORRES - todos pagam meia-entrada nas quartas-feiras. 
 

Compra de ingressos antecipados somente na bilheteria. 

(51) 3626-5603 (a partir das 14h) 

(51) 9 9940-6770 (Whatsapp exclusivo para envio das programações semanais. Informe seu nome para ser cadastrado). 

Site: www.cinetorres.com.br | Fanpage: www.fb.com/CineTorres3D | E-mail: contato@cinetorres.com.br 
 

Novas programações às quintas-feiras. 
CINE TORRES - Rua Borges de Medeiros, 275, loja 5, Centro, Torres – RS. CEP: 95560-000. 

ESCLARECIMENTO DE DÚVIDAS SOMENTE VIA FONE FIXO OU DIRETAMENTE NA BILHETERIA. 
Programações sujeitas a mudança sem prévio aviso. 

FELIPE RAUPP RECEBE "TROFÉU DESTAQUE 2018 - CREF2/RS
Patrocinado

No dia 01 de setembro de 2018, em jantar realizado pelo Conse-
lho Regional de Educação Física (CREF2/RS) na Sogipa/POA, o 
professor Felipe Raupp recebeu o Troféu Destaque 2018 na catego-
ria Profissional de Esporte Radical e de Aventura. Felipe foi um dos 
três finalistas da categoria entre diversos outros profissionais dos 
mais de 400 municípios do estado.

O evento Troféu Destaque 2018 foi uma comemoração realizada 
pelo CREF2/RS em comemoração ao dia do Profissional de Edu-
cação Física (01 de setembro) e também aos 20 anos de regula-
mentação da profissão. Diversos profissionais de diferentes áreas 
da Educação Física foram homenageados por seus trabalhos e de-
dicação à profissão. A cidade de Torres, representada pelo trabalho 
de Felipe Raupp, não só esteve presente nas comemorações, como 
foi reconhecida com um título. O evento contou com a presença de 
autoridades do Ministério do Esporte, Secretaria do Esporte do RS, 
Câmara de Deputados Federais e diretores do CREF2/RS, além de 
diversos outros profissionais da Educação Física.

Assim como o CRM para os médicos e a OAB para os advogados, 
o CREF é o órgão regulador e fiscalizador dos profissionais da Edu-
cação Física. Torres deve sentir muito orgulho em fazer parte da luta 
pela valorização do esporte no nosso país e região, através do traba-
lho de Felipe Raupp, que se dedica há 34 anos à profissão de professor de 
Educação Física, mais especificamente professor de Surf.

O trabalho realizado pela Escola de Surf Felipe Raupp tem um significa-
do muito especial nessa trajetória, valorizando o surf enquanto esporte e 
profissão, colocando a cidade de Torres como uma das protagonistas na 
história do esporte e do surf no estado. Essa homenagem prestada pelo 

CREF2/RS também é um lembrete para valorizarmos os profissionais de 
Educação Física, procurando sempre por estabelecimentos e profissio-
nais regulamentados.

Nossos agradecimentos ao CREF2/RS pelo reconhecimento e valoriza-
ção e parabéns a todos os profissionais de Educação Física".

*Texto por Maria Teresa Serafini Raupp

   Foto por CREF2/RS
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Fábio da Rosa (PP), 
vice-presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva 
Jacques (PMDB), e secretaria da Vereadora Mariete da 
Silveira (PT), a Câmara Municipal de Vereadores reali-
zou sua 26a Sessão Plenária Ordinária, do 2o Perío-
do Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no dia 03 
de setembro de 2018. Presentes ainda, Carlos Roberto 
Machado Monteiro (PMDB), Deomar dos Santos Gou-
lart (PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), Gibral-
tar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/PMDB), Gisele Maria 
Duarte Rodrigues (Gisa/ PP), Marcos Paulo Klassen 
(Marco da Obra/PMDB), Rogério Evaldt Jacob (PDT), 
Valdemar Alves Bresolin (PP), ausência de: Valmir Dai-
tx Alexandre (PRB) e Jeferson de Jesus Santos (PTB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS

Ofício nº 043/2018 da Secretaria Municipal de Cul-
tura e Esportes, informando a realização dos Festejos 
de Farroupilha, no período de 13 a 22 de setembro de 
2018, cujo tema será: "Tropeirismo - Contribuição para 
a formação de identidade sul-riograndense".

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS

Projeto de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento 
às Comissões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0041/2018 do Poder Exe-
cutivo que autoriza a abrir Crédito Adicional Especial 
na vigente Lei Orçamentária. (R$ 1.498,80 - Secretaria 
Municipal da Fazenda)

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS

Indicações:
nº 0018/2018 do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
que: Sugere ao Poder Executivo que seja feito a pavi-
mentação asfáltica da Rua Amorita, localizada no Bair-
ro Guarita, neste município.
nº 0019/2018 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: 
Sugere ao Poder Executivo que seja incluído no calen-
dário de eventos esportivos do Município, para o ano 
de 2019, o Encontro de Trilheiros dos Lokos do Jaka, 
realizado na Comunidade do Jacaré, neste município.

Requerimentos:
nº 0124/2018 do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
que: Requer autorização para a assessora parlamentar 
Juciléia Roldão Martins participar do curso Encontro 
estudos técnicos para servidores, vereadores e asses-
sores de Câmaras Municipais, a ser realizado nos dias 
12,13 e 14 de Setembro de 2018, na sala de eventos do 
Inlegis, em Porto Alegre/RS.
nº 0125/2018 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: 
Requer autorização para a assessora parlamentar Ali-
ne Rosa Albino participar do curso Condutas Vedadas, 
Contribuições de Melhorias, Ritos Legislativos, Cap-
tação de Recursos para o Município e Fiscalização, a 
realizar-se nos dias 12 a 14 de setembro de 2018, em 
Porto Alegre/RS.
nºs 0126 e 0128/2018 da Mesa Diretora que faz as se-
guintes solicitações: a) autorização para a assessora da 
presidência Taís Serafim Folharini participar do curso 
Condutas Vedadas, Contribuição de Melhorias, Ritos 

Legislativos, Captação de Recursos para o Município 
e Fiscalização, a realizar-se nos dias 12  a 14 de setem-
bro de 2018, em Porto Alegre/RS, b) encaminhamento 
de moção de pesar pelo falecimento de Vilmar Duarte 
(Maia), tio da Vereadora Gisa.
nº 0127/2018 dos Vereadores Gibraltar Pedro Cipria-
no Vidal, Carlos Roberto Machado Monteiro, Carlos 
Alberto da Silva Jacques e Marcos Paulo Klassen que: 
Requerem que seja encaminhado a PGM de Torres, 
os seguintes itens: Que a PGM encaminhe a PGE/RS 
através da Coordenadoria de Saude regional do litoral, 
sobre qual o entendimento em relação da aplicação do 
ART 236 letra F do decreto 23430/74, sobre o número 
de sanitários para estabelecimentos com menos de 50 
metros quadrados de salão que o município enquanto 
não houver essa definição de obrigação não cobre o 
item acima citado.

Pedidos de Providências:

nºs 0083 e 0084/2018 da Mesa Diretora que pede o se-
guinte: a) troca de lâmpada queimada no poste localiza-
do na Rua Hipólito Rolim, esquina com a Rua Alexan-
dre Xavier de Melo, e colocação de luminária completa 
no primeiro poste da Rua Alexandre Xavier de Melo, 
ambas do bairro São Jorge; b) colocação de iluminação 
pública completa ao lado da escola José Quartiero, nes-
te município.
Pedido de Informações:
nº 0040/2018 do Vereador Carlos Roberto Machado 
Monteiro que: Solicita que sejam esclarecidos os ques-
tionamentos sobre o contrato firmado entre o Municí-
pio de Torres e a empresa PROMED - SERVIÇOS EM 
SAÚDE LTDA-ME.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Carlos Roberto Machado Monteiro: Iniciou sua fala 
relatando o caso de um contribuinte do programa Mi-
nha Casa, Minha Vida, que compareceu ao seu gabinete 
com os comprovantes dos pagamentos para a aquisição 
do imóvel prometido. Frisou que estas pessoas se em-
penharam com dificuldade para pagar por algo que nun-
ca se concretizou. Falou de algumas localidades que 
estão intransitáveis por conta das chuvas. Mencionou a 
Audiência Pública que tratou do orçamento para o exer-
cício de 2019. Disse que será verificada a competência 
com relação a passagem por baixo do viaduto na Vila 
São João. Comentou sobre a falta de padronização nas 
construções das calçadas do município. Por fim, frisou 
a frágil estrutura dos molhes, sugerindo que algo seja 
feito com urgência.

Deomar dos Santos Goulart: Em sua fala comentou a 
programação da Semana Farroupilha, sugerindo que as 
próximas festividades deste evento sejam realizadas no 
Parque do Balonismo. Lamentou as ruas do município 
que estão em péssimas condições, por conta das chuvas 
e obras de esgoto. Disse que o aplicativo Fala, Cidadão! 
não agiliza o trâmite das demandas, apenas acumula re-
clamações. Lembrou quando foi Secretário de Obras e 
das pressões que sofria por conta dos pedidos da comu-
nidade, mas que naquela época as coisas funcionavam. 
Ressaltou a falta de material, sobretudo de saibro para 
manutenção das vias.

Ernando Elias da Silveira: Iniciou dizendo que não 
entende como a Vila São João não tenha eleito um vere-
ador para lutar por sua comunidade. Também mencio-
nou a questão do viaduto da Vila São João, afirmando 
que esta Casa e o Executivo buscarão a liberação junto 
ao DNIT para que as obras em torno do viaduto pos-
sam ser realizadas. Disse que devemos parar de apon-
tar culpados para os problemas e que precisamos nos 

unir com o prefeito para resolver as pendências. Pediu 
menos demagogia na tribuna e mais apoio à gestão. 
Concluiu cumprimentando o empenho do senhor Ajos 
Dutra que luta incansavelmente para manter a tradição 
gaúcha viva.

Fábio da Rosa: Esclareceu que as observações feitas 
em seus pronunciamentos, com relação às demandas do 
município, não configuram oposição ao governo. Suge-
riu a retirada de areia da superfície do valão para dar 
mais vazão em dias de chuvas e agilizar o escoamento. 
Disse que não cabe mais colocação de saibro nas vias 
do município, e sim base graduada, sobretudo pelo cus-
to-benefício. Pediu que seja feita as podas das árvores 
na praça do Bairro São Jorge, bem como iluminação 
adequada para o local. Reafirmou a necessidade de afi-
xar as margens do valão na Avenida do Riacho. Con-
tou que a Corsan está realizando os levantamentos para 
iniciar as obras de esgoto cloacal no Bairro Curtume. 
Concluiu reiterando o pedido de iluminação na praça 
ao lado do Quartiero, além do cercamento com tela em 
torno da praça, a fim de proporcionar mais segurança 
para as crianças.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em sua fala disse 
que vereador não é eleito somente por um bairro e sim 
por todo município, sendo assim deve observar as ca-
rências de todas as localidades. Abordou a questão am-
biental frisando algumas ações para amenizar as con-
sequências do descarte irregular do plástico no solo e 
mares. Comentou alguns pontos com relação ao projeto 
do Plano Diretor, e algumas alterações que serão apre-
ciadas por esta Casa. Ressaltou que o desenvolvimento 
deve acontecer em harmonia com as licenças necessá-
rias, acima de tudo com bom senso e menos morosida-
de.

Carlos Alberto da Silva Jacques: Cumprimentou as 
autoridades presentes em plenário, bem como ao públi-
co assíduo das sessões. Mencionou o papel das redes 
sociais em auxiliar o eleitor no momento da escolha 
de seus candidatos, frisando que muitas pessoas des-
conhecem os concorrentes. Parabenizou a postura dos 
vereadores desta Casa, em especial os Vereadores Er-
nando Elias e Rogério Jacob, ressaltando suas posturas 
idôneas e discursos equilibrados. Finalizou desejando 
que a população faça escolhas conscientes nas próxi-
mas eleições.

ORDEM DO DIA

Redação Final ao Projeto de Lei ordinária nº 
0024/2018 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
que dispõe sobre a proibição de fornecimento de canu-
dos confeccionados em material plástico nos locais que 
especifica, e dá outras providências. Aprovado.

Explicação Pessoal:

Deomar dos Santos Goulart: Informou sobre a reu-
nião que ocorreu em Osório, onde estiveram presentes 
membros e lideranças do PDT.

Foi realizada a 3ª Sessão Extraordinária neste dia 
para primeira discussão e votação do Projeto de Lei 
Complementar nº 0007/2017, que altera e acrescen-
ta dispositivos à Lei nº 2.902, de 12 de julho de 1995, 
e alterações posteriores, que dispõe sobre o Plano 
Diretor de Torres.

Acesse o novo site da Câmara Municipal de Torres 
e fique por dentro das notícias do nosso município. 

www.camaratorres.rs.gov.br
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Vamos começar a coluna falando sobre Setembro Amarelo, ok? 
Quando chega setembro a gente já lembra logo que é o mês da pre-
venção ao suicídio. O suicídio é a 4a maior causa de morte no Brasil de 
mulheres e homens entre 15 e 29 anos. Acho que a gente precisa falar 
muito mais sobre isso o ano inteiro e o tempo todo porque a questão 
se trata de pessoas em depressão profunda... e muitas delas pensam 
incessantemente em tirar a própria vida. No início do ano o psiquiatra 
Guilherme Polanczyk da USP deu uma entrevista no programa Veja 
Saúde e falou sobre os principais sintomas da depressão: isolamento 
total, irritação com coisas mínimas e tristeza profunda. Claro que a 
depressão tem vários outros sintomas, mas vou deixar aqui apenas os 
três principais. Então, se você conhece alguém que está trancado em 
um quarto há semanas, se irrita com tudo e vive dentro de uma nu-
vem de desânimo, essa pessoa está dando indícios de que precisa de 
ajuda. A depressão pode ser causada por situações desagradáveis que 
ficaram marcadas no nosso inconsciente, como traumas, fracassos, 
rejeições ou abandonos que sofremos no decorrer da vida. Isso sem 
falar na possibilidade da depressão ser causada por alguma influên-
cia de consciências do outro plano, né? Não podemos nos esquecer 
do bullying, pois ele também pode levar uma pessoa a tirar a própria 
vida. O fato é que quando se está em depressão é muito mais difícil 
encontrar coragem pra se conhecer melhor e voltar a encarar a vida 
normalmente. Vou dizer mais uma vez... se você conhece alguém que 
pode estar passando por algo assim, respeite e indique um profissional 
de saúde mental. Depressão e suicídio são assuntos superimportantes 
nos dias atuais e merecem toda nossa atenção. Antes que o espaço 
acabe preciso falar sobre assuntos mais leves que nos tirem por alguns 
minutos da loucura que é viver. Freud já dizia que a gente é feito de 
carne, mas é obrigado a viver como se fosse de ferro, né? Bora fazer 
um momento de qualquer outra coisa? Esse ano agosto foi bonzíneo 
com a gente, né? Nem parece que foi o mês do cachorro louco e pas-
sou na velocidade da luz. Pra ajudar no melodrama a lua no dia de 
hoje (quarta-feira 05/09) está no signo de câncer. Isso significa que 
a gente pode chorar por qualquer coisínea, pois cancerianos são ex-
tremamente empáticos e adoram de se colocar no lugar do outro. Já 
que a gente falou em signo vamos dar uma passadínea pelo signo de 
virgem, pois até o dia 22/09 os virginianos estarão em alta. Eles são 
organizados, perfeccionistas e vivem mais seguros quando seguem 
regras. Além disso, virginianos costumam fazer qualquer negócio pra 
não entrar em conflitos, são analíticos e usam da disciplina até no 
amor. Se você é virginiano e não se identificou com nada disso então 
você já viveu mais de 3 décadas e pode estar entrando nas caracte-
rísticas do seu signo ascendente. Kkk! A internet tem vários sites de 
astrologia que fazem o cálculo do ascendente. Vai lá e pah! Que mais? 
Então... sobre o incêndio no Museu Nacional no RJ... baixou o Freud 
aqui de novo e ele disse o seguinte: 'É preciso olhar pro passado e 
aceitar toda a porcaria que nos aconteceu. Rever tudo que passou com 
compreensão e uma certa resignação é um caminho saudável pra não 
construir um futuro meio b@@@@’. De qualquer forma nunca tinha 
visto um museu desse tamanho funcionar sem certificado de autoriza-
ção dos bombeiros. Gentennn, quando ‘Brasília’ diz que não tem verba 
pra isso ou pra aquilo é mentira, viu? Nosso país tem sido um fiasco 
em vários sentidos. O brasileiro está cansado. Ninguém aguenta mais 
tanta loucura. Tem muita coisa errada e mal administrada em vários 
setores. Até a Califórnia se mobilizou com a nossa negligência com a 
natureza e quer investir na área devastada da Amazônia, disse o NY 
Times na semana passada. Segundo a Fundação de Amparo à Pesqui-
sa do Estado de São Paulo, aproximadamente 20% da Amazônia foi 
devastada. Se a gente cumprir o Acordo Climático de Paris assinado 
em 2015, até 2030 uma média de 5% da floresta será recuperada. 
Acho que era isso. Lembrando que se votar mudasse alguma coisa se-
ria proibido, né? Eita, nóis! Que nossa semana seja incrível e a gente 
consiga ser cada dia melhor. Namastê!  

COLUNISTAS

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 | CRTH 0345 
(Reg. Internacional) Psicoterapia | Terapia com Florais de Bach | Tarot 
Junguiano, Marselha e Egípcio.
Rua Bento Gonçalves, 165 - Edifício Pinho Executive - Contato: 51 
993488583 (WhatsApp)

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen

INCLUSÃO DIGITAL AVANÇA, MAS POBRES 
PAGAM MAIS CARO POR SERVIÇOS

Banco digital, embora os custos de manutenção sejam mais baixos ou nulos, 
é uma realidade distante para os mais pobres. De acordo com especialistas, 
o Brasil possui vários gargalos para a inclusão de pessoas de baixa renda no 
mundo financeiro digital. Na prática, as pessoas mais pobres acabam pagando 
mais por isso.  Que pega o dinheiro, paga contas e não sobra, não tem dinheiro 
para guardar, não faz sentido ter conta em um banco. Para as pessoas de baixa 
renda, o dinheiro que recebem logo é usado para pagar a conta na venda ou na 
padaria, o fiado passou a ser a verdadeiro banco, aquele que oferece crédito, nas 
periferias do Brasil. O crédito no sistema financeiro brasileiro é muito caro e mes-
mo os pacotes mínimos para conta corrente têm um custo de manutenção que, 
para essa parcela da população, é muito alto. Inclusão bancária significa que um 
indivíduo tem acesso a serviços financeiros úteis e é capaz de fazer pagamentos, 
transferências, adquirir crédito e seguros, por exemplo. Nesse sentido, os bancos 
digitais podem ser uma alternativa uma vez que não há cobrança de taxas para 
transferências ou manutenção. Mas aí, esbarramos em outros gargalos. Temos 
poucas empresas oferecendo serviços de telefonia e internet, por exemplo, o que 
resulta em pacotes caros principalmente nos planos pré-pagos, o que torna difícil 
o acesso dessa população aos meios de pagamento digitais. 

FALTA TRABALHADOR QUALIFICADO- O desafio do emprego é mundial 
e afetará desde pequenas economias até potências globais. Embora as nações 
emergentes tenham a vantagem de oferecer mão de obra mais barata – o que 
levará a um processo mais lento de substituição de pessoas por máquinas ou 
ferramentas de inteligência artificial - nações como o Brasil perdem no quesito 
qualificação. E, segundo especialistas, somente ações de treinamento garanti-
rão que o País possa gerar, nos próximos anos, vagas para atividades que hoje 
inexistem.  Embora já seja possível perceber o fechamento de vagas em setores 
que concentram grande quantidade de mão de obra no País, a corrida pelo co-
nhecimento para postos mais qualificados caminha em velocidade inferior à de 
outras economias, incluindo latino-americanas.  As funções que têm um padrão 
claro na tomada de decisões poderão ser substituídas por um computador.   A 
escassez de empregos já faz estudiosos de todo o mundo pensarem em alter-
nativas à geração de renda tradicional. Entre as possibilidades aventadas, está 
a redução da jornada de trabalho e a criação de programas de renda mínima. 
É preciso debater a questão, pois os efeitos sociais da falta de atividade são 
seriíssimos.  Enquanto se queixam da falta de preparação do trabalhador, as 
empresas brasileiras investem pouco na própria mão de obra.  Dados apontam 
a possibilidade de eliminação de até 14% dos empregos nacionais nos próxi-
mos 12 anos. Surge nova era dos empregos digitais, como a força de trabalho 
relativamente jovem, a capacidade de enfrentar crises e de adaptação a difi-
culdades.  Existe  um forte desafio de base educacional no País, vimos que a 
presença do brasileiro em meios digitais e a tendência ao empreendedorismo 
podem ajudar o trabalhador local nessa “passagem” para a era da inteligência 
artificial.

 
LAGOA DO VIOLÃO - A Secretaria Municipal de Obras e Serviços Públicos 

realiza uma operação de limpeza no entorno da Lagoa do Violão. Foi realizado 
serviço de corte de gramas retirada entulhos descartados pela população. Tam-
bém serão realizados os serviços de capina, limpeza geral e pinturas de meios-
-fios. Bom ver a lagoa sendo cuidada externamente, porque internamente conti-
nua sendo agredida, com assoreamento de suas margens, devido o lançamento 
de esgoto pluvial e cloacal. 

GUARITA – Moradores da região eufóricos com a possibilidade de que os 
dois condomínios na parte sul do bairro sejam aprovados, o que ocasionará a 
extensão da Avenida Alfiero Zanardi até os empreendimentos,  isso fará com que 
a comunidade passe ter mais um acesso. Mas os mesmos moradores mostram-se 
preocupados com possível abertura de acesso automotivo no Parque da Guarita 
com nova entrada lateral. O Parque da Guarita clama por um museu que nunca 
saiu do papel; necessita de melhorias estruturais na sua estrada circular interna 
e recuperação de trilhas erodidas no alto de suas torres. Como fazer mais um 
acesso asfáltico com tantos problemas por resolver? “Será que no deslumbra-
mento com as facilidades da modernidade estamos nos esquecendo dos recursos 
naturais e humanos que nos atraíram”. Diz Lara Lutzenberger, presidente da 
Fundação Gaia

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br 
ou Rua Coronel Pacheco, 985

Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - A ansiedade continua em alta 
e o risco de brigar pressionando os ou-
tros é muito alto, ariano. Respire fundo 
e entenda que cada um tem seu tem-
po. Aproveite esses dias para sentar e 

colocar ideias no papel, ajustar detalhes, resolver pen-
dências. Nada de sair por ai começando coisas antes 
da hora. O momento pede introspecção.

TOURO - É importante se perguntar se tem 
tido prazer suficiente na vida, taurino. Um bom 
momento para rever hábitos, eliminar padrões 
que não te ajudam mais e incluir coisas sau-
dáveis e prazerosas em sua rotina. O risco de 
gastar dinheiro com o que não precisa está tão 

alto como o de comer mais do que deveria. Respire fundo, medi-
te, faça esporte. Prefira o diálogo ao invés da briga. 

GÊMEOS -Semana movimentada essa, ge-
miniano. Mas é Lua Minguante e o céu pede 
descanso, ajustes, paciência. Um momento 
para se dedicar mais aos assuntos pessoais 
e familiares, curtir a casa e as pessoas queri-

das. O contato com a natureza só fará bem a você. Descanse, 
cuide do corpo e da energia. Não precisa se apressar.

CÂNCER - Melhor olhar para dentro, can-
ceriano, ficar mais introspectivo, refletir 
sobre a vida e suas escolhas. Não é hora 
de fazer coisas novas, não saia da rotina. 
Prefira tudo que já é conhecido e seguro 
para você. Tente se organizar internamen-

te antes de dar passos largos. Cuidado com o risco de se 
iludir com tanta imaginação.

LEÃO - Um período mais confuso, 
leonino, e não é bom dar bola para 
tudo que os outros falam. Vale não 
ouvir conselhos ruins nem acreditar em 
ataques que possam te fazer tentando 
baixar sua auto estima. Tente focar em 

seus objetivos e não perca energia a toa. Evite brigas e 
lembre-se que o diálogo é sempre a melhor opção.

VIRGEM - Uma semana importantíssima 
para os assuntos de trabalho, virginiano. 
Não precisa se afobar, mas é bom não re-
laxar. Aproveite para cuidar de cada deta-
lhe de tudo que está em andamento. Alias, 
melhor ter tudo bem consolidado antes de 

abrir novas frentes. Foco no que é mais importante para 
você, sem medo de dizer não.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Um céu maravilhoso para cuidar da 
espiritualidade, libriano. Em que você acre-
dita? Vale acreditar mais também em suas 
próprias verdades e percepções. Um perío-
do positivo para o autoconhecimento, para 
entrar em contato com as questões internas. 

Dias de novas ideias e muitas noticias que chegam.

CAPRICÓRNIO - Aproveite a 
semana para colocar o trabalho 
em dia, capricorniano. Você está 
focado e cheio de energia para 
isso. Se surgir um convite para 
uma viagem no fim de semana, 

vale a pena aproveitar. E que tal programar 
suas férias ou um curso bem legal para os pró-
ximos meses. Não ligue para as instabilidades 
do dia a dia. Foco!

AQUÁRIO - Tente pegar leve com 
você mesmo e com os outros, 
aquariano. O céu pede que você 
concentre suas forças no que 
interessa e o risco de dispersar 
está enorme. Não tente agradar 

todo mundo, mas cuidado para não ir pro extremo 
oposto e ser egoísta demais. Viagens, cursos e 
conversas são positivas. Não cobre compromisso.

PEIXES - Dias importantes para 
definir melhor como organiza seu 
tempo entre família, trabalho, pes-
soas que fazem parte de sua vida, 
pisciano. Você pode sentir falta 
de alguém de quem gosta muito. 

Pode expressar seus sentimentos, mas cuidado 
com o drama e principalmente com o alto risco de 
ilusão que esses dias trazem

ESCORPIÃO - Semana de mudanças importan-
tes, escorpiano. Principalmente na linha do de-
sapego, da solução de antigas pendencias e de 
abrir mão de velhos padrões e tentativas de con-
trole do que não pode ser controlado. Dias legais 
em termos de intimidade e relacionamento, bom 

para se entender com as pessoas mais próximas.

SAGITÁRIO - Escolha bem suas parcerias, 
sagitariano, porque elas serão decisivas no 
sucesso de seu trabalho. Foco no que quer 
e siga em frente. Dias felizes no contato com 
as pessoas. As conversas fluem e é uma de-

licia estar com amigos. Aproveite para rever aqueles que são 
mais especiais para você. Apare arestas na relação amorosa.

VARIEDADES

(semana entre 03/09 e 10/09)
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Nos próximos dias, estudantes torren-
ses vão trabalhar na sala de aula com 
livros de autores que estarão presen-
tes na 18º Feira do Livro de Torres. O 
propósito é o de difundir a leitura des-
de os que frequentam as Escolas Mu-
nicipais de Educação Infantil, a partir 
dos três anos, até os que frequentam 
o nono ano das Escolas Municipais de 
Ensino Fundamental. Além da leitura 
dos livros, os estudantes terão conta-
to com os escritores durante a Feira 
que ocorrerá entre os dias 9 e 14 de 
outubro, no Parque do Balonismo. 
São cinco os autores que serão es-
tudados: Christopher Kastensmidt, 
Dilan Camargo, Jacira Fagundes, Léia 
Cassol e Marcelo Spalding. Confira um 
pouco sobre os autores a seguir:

Autores estudados (e presentes na 
Feira do Livro Torres 2018)

CHRISTOPHER KASTENSMIDT - autor 
do livro “A bandeira do elefante e da 
arara”. Nascido em 1972 é um escri-
tor norte-americano, mais conheci-
do pela sua série de noveletas de “A 
bandeira do elefante e da arara”, com 
suas obras de ficção publicadas em 

doze países. Kastensmidt também 
possui uma longa carreira de desen-
volvedor de games, com milhões de 
exemplares vendidos pelo mundo. 
Sua noveleta “Duplo Fantasia Herói-
ca – O Encontro Fortuito de Gerard 
van Oost e Oludara” foi finalista do 
Prêmio Nebula e vencedor do prêmio 
Realms of Fantasy, em 2011.

DILAN CAMARGO - autor do “Rimas 
pra cima” e Diário sem data de uma 
gata”. Dilan Camargo nasceu em 
Itaqui, a 31 de dezembro de 1948. 
Viveu em Uruguaiana até seus 18 
anos, quando transferiu-se para San-
ta Maria onde cursou a faculdade de 
Direito. Mais tarde pós-graduou-se 
no Rio de Janeiro. A partir de 1975 
veio morar em Porto Alegre. É mes-
tre em ciências políticas pela UFRGS 
e professor no curso de graduação e 
pós-graduação em Direito Político na 
Unisinos. Com mais de 40 músicas 
gravadas e inúmeras premiações, é le-
trista e participante ativo de diversos 
festivais de música nativista e popular 
no RGS e outros estados.

JACIRA FAGUNDES -  autora de “O 

Quadro na Parede”. Em 1990, a porto-
-alegrense, ao cursar a Oficina de Cria-
ção Literária da PUC acalentou o sonho 
de se fazer uma artesã da palavra. An-
tes, escrevera algumas poesias e con-
tos sem uma vontade definida. Passou 
a frequentar novas oficinas de litera-
tura e grupos de leitura, entregou-se 
compulsivamente à criação de textos 
e participou de antologias. A trajetória 
literária, encarada como ofício, teve 
começo em 2002, com a premiação do 
conto “Noite fria de vigília”, quando do 
lançamento do Prêmio Revelação Lite-
rária Nova Prova – 20 anos.

LÉIA CASSOL - autora de “A menina 
do cabelo roxo e o chá das maravi-
lhas”, “A menina do cabelo roxo e a 
flor amarela”, “A menina do cabelo 
roxo e o Princepezinho”, “Amenina do 
cabelo roxo e o meu chapéu”, “A vida 
do meu jeito não importa como”, “Era 
uma vez …uma fruta amarela”, “Dodô, 
o monstro da língua azul”, “Festa na 
Floresta”, “Ana, o cachorro e a bone-
ca”, “ Viajando pelo Brasil”, “O aniver-
sário da bruxa Kik”, “Cadê o Dudu”, 
“Uma história apaixonada” e “A casa 
que o lobo fez”. Nasceu no Paraná, em 

1974. Aos 16 anos, foi morar em Por-
to Alegre, onde começou a trabalhar 
em editoras. É contadora de histórias 
e escritora de literatura Infantojuve-
nil. Léia viaja por todos os cantos do 
RS, e, nas atividades que realiza nas 
escolas e em Feiras de Livro, repassa 
seu conhecimento aos alunos, profes-
sores e comunidade.

MARCELO SPALDING -  autor de “Liga 
da literatura” e “Vencer por linhas 
tortas”. É professor, escritor, editor e 
jornalista. Formado em Jornalismo e 
Letras, é também mestre e doutor em 

Letras pela UFRGS. Atualmente cur-
sa pós-doutorado em Escrita Criativa 
na PUCRS. Como professor, dirige a 
Metamorfose Cursos, que mantém a 
Oficina de Criação Literária Online e 
o Curso Livre de Formação de Escrito-
res. Foi professor na UniRitter. Como 
editor, dirige a Editora Metamorfose 
e já editou mais de 80 livros. Como 
escritor, é autor de vários livros. É o 
idealizador do movimento Literatura 
Digital, tendo publicado dois projetos 
inéditos de literatura digital, ‘Mini-
contos Coloridos’ e o hiperconto ‘Um 
Estudo em Vermelho’.

Estudantes do Município vão ler autores presentes na 
18ª FEIRA DO LIVRO DE TORRES

Feira do Livro de Torres terá 
o ônibus do programa “Conte 

Mais”, de contação de histórias

A 18ª Feira do Livro de 
Torres vai contar este ano 
com a participação do pro-
grama “Conte Mais” da 
Federação Espírita do Rio 
Grande do Sul. Nesta área, 
a Federação agrega vários 
projetos como a contação 
de histórias nas escolas, na 
evangelização, na edição, 
na distribuição de livros, 
na formação de contado-
res, entre outros. De acor-
do com os organizadores, a 
arte de contar
histórias fortalece os vín-
culos interpessoais, de-
senvolve a criatividade e 
o hábito de ler. A Feira do 

Livro deste ano será reali-
zada entre os dias 9 e 14 
de outubro, no Parque do 
Balonismo.
Cada história lida ou con-
tada é procedida de expe-
riências lúdicas e culturais 
que possibilitam novas
formas de expressão, in-
teração, aprendizagem e 
sociabilidade. Socializando 
a criança e o adolescente, 
estão trabalhando para 
prevenir a violência, na 
medida em que os conteú-
dos das histórias abordam 
valores morais que, me-
diados pelos contadores, 
atendem a forma adequa-

da ao universo infantil.
Há histórias que abordam 
os direitos e os deveres 
fundamentais como o da 
educação, o da convivência 
familiar, o da cultura, o da 
liberdade de pensamento 
e o da autonomia, reco-
nhecidos pelo estatuto da 
criança e do adolescen-
te-ECA. O programa tem 
como base as contações de 
histórias da Coleção Conte 
Mais que lhe empresta o 
nome. A Coleção Conte 
Mais possui quatro volu-
mes contendo 239 histó-
rias distribuídas por faixas 
etárias.

XI Feira do Livro de Arroio do 
Sal já está em planejamento

ARROIO DO SAL - A Secretaria de Educação 
já está planejando a tradicional Feira do 
Livro de Arroio do Sal. A feira ocorrerá de 
07 a 09 de novembro, na Praça da Emanci-
pação. Conforme a prefeitura de Arroio do 
Sal, em breve será divulgado o cronograma 
de atrações.
Mas já está definido que o escritor pas-
so-fundense Pablo Morenno será o 
patrono da XI Feira do Livro de Arroio do 
Sal. Autor de obras de literatura infantil, 
infanto-juvenil, adulta, crônica, contos e 
poesias, escreve também para jornais, 
revistas e páginas da internet. Pablo rece-
beu o Prêmio Mário Quintana em Crôni-
ca/2006 e Poesia/2007. Seu livro “Flor 
de Guernica” foi finalista do Prêmio Aço-
rianos de 2010 e recebeu o Prêmio Livro 

do Ano de 2010 da Associação Gaúcha de 
Escritores.

O escritor Pablo Morenno (foto) será o Patrono da Feira.

Cineclube Torres traz o filme “Novo 
Mundo”, sobre a histórica migração 

italiana para a America.
 No âmbito do ciclo “Migrações”, curado pela 
psicopedagoga Carla Patrícia Horn, não podia 
faltar a epopeia da migração de alguns pov-
os europeus para o continente americano 
no final do Sec XIX e início Sec. XX: o filme 
“Novo Mundo” do italiano Emanuele Crialese 
retrata a migração da região da Sicília para a 
America do norte, uma vigem em muitos as-
pectos similar àquela feita pelos italianos que 
vieram para o Brasil e para o Rio Grande do 
Sul, estabelecendo uma forte presença cul-

tural no território brasileiro.
Com este filme o diretor Emanuele Crialese 
ganhou em 2017 no Festival de Veneza o Leo-
ne d’Argento como diretor revelação e “Novo 
Mundo” acabou sendo selecionado naquele 
ano como representante italiano ao Oscar.
A sessão está (como sempre) marcada para 
segunda-feira ,dia 10 de Agosto, no Auditório 
da atual Casa da Terra e antigo Centro Munic-
ipal de Cultura (José Antônio Picoral, 171) às 
20h, com entrada franca.
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Em Torres, palestrante renomado sugere mais 
flexibilidade e empreendedorismo

GERAL

Por Fausto Júnior

Quase mil pessoas praticamente 
lotaram as dependências do teatro do 
Centro de Eventos da Ulbra Torres na 
noite de terça-feira, dia 4 de setem-

bro, para assistir a palestra de Gustavo 
Cerbasi. Um dos ícones do empreen-
dedorismo brasileiro na atualidade, 
ele palestra e assessora pessoas e 
empresas para que trilhem seus ca-
minhos profissionais e pessoais com 

inteligência, no que se refere às finan-
ças. A palestra faz parte da iniciativa 
anual da faculdade de Administração 
da Ulbra Torres, o 5° Inove, idealizado 
pela coordenadora do curso em Tor-
res, professora Adriana Peccin.

Dinheiro tem que estar “dando cria”
Uma das explicações cheias de bons ar-

gumentos dadas Por Cerbase foi referente 
à atitude necessária das pessoas e empre-
sas de optarem por deixar seu patrimônio 
disponível em posições que gerem multi-
plicação do dinheiro. Ele mostrou que, por 
exemplo, optar por alugar um imóvel (pes-
soal ou na empresa) ao invés de comprar 
a casa própria ou o escritório próprio, na 
maioria das vezes pode ser um indicador de 

mais facilidade de aumentar os rendimen-
tos dos recursos. É que as aplicações em 
ativos tradicionais e seguros geralmente 
só salvam o dinheiro da inflação, quando 
empreender pode sempre gerar ganhos de 
mais de 10% acima da inflação ao ano, em 
alguns casos até 50% (quando o negócio foi 
bem escolhido). 

Cerbasi mostrou um exemplo de duas 
empresas de logística americanas que ti-

nham o mesmo valor de mercado, quando 
uma delas tinha todos os equipamentos 
(aviões, Navios e etc.) próprios; e a outra 
optava por arrendar ou fazer parcerias para 
ter acesso aos mesmos bens (que transpor-
tam as mercadorias contratadas pela em-
presa). Ou seja, uma empresa tinha muito 
mais capital parado que a outra, mas elas 
possuíam o mesmo valor, o que mostra cer-
to desperdício do capital imobilizado. 

Gustavo Cerbasi levou quase mil pessoas ao auditório da Ulbra Torres (foto), e repassou seus conselhos para uma vida de sucesso

Outro conselho dado pelo pales-
trante, aos quase mil espectadores, 
foi de as pessoas e empresas não 
optarem por montar suas vidas ba-
seadas em estruturas orçamentárias 
engessadas. Cerbasi sugere que, por 
exemplo, famílias optem por gastar 
um percentual de seu orçamento 
mensal com custos variáveis - janta-
res fora, viagens ou em poupanças 
para um projeto sonhado - ao invés 
de estruturar todo o orçamento ape-
nas em custos fixos para pagar o “es-
tabelecido” - como despesas de con-

domínio, de prestação de carro caro, 
prestação de colégios caros e etc. 
Ele explicou que isto dá mais elas-
ticidade e tranquilidade às famílias 
em casos de acidentes de percurso 
do tipo: perda de emprego, recessão 
da economia, doença que demanda 
despesas emergentes ou emprésti-
mos. No caso do orçamento flexível, 
as pessoas podem optar por carros 
mais baratos, imóveis mais simples 
e escolas menos caras (ou públicas) 
para guardar dinheiro para os custos 
de lazer, mas podem também, tran-

quilamente, parar de jantar fora, de 
viajar ou de poupar para um sonho 
por algum tempo (lazer) para pagar 
o imprevisto. Já no caso do orçamen-
to engessado não: as famílias terão 
de se endividar ou vender patrimô-
nio por valores abaixo do mercado 
para encarar os custos do acidente 
de percurso. 

O investimento em qualidade 
de vida 'bem pensada' também faz 
parte da receita de um bom hori-
zonte de progresso financeiro. O 
palestrante mostrou que a falta de 

investimento em si próprio, por 
conta de optar por preservação de 
uma imagem e de busca incessante 
de manter o status quo, geralmente 
cobra contas altas no projeto de pro-
gresso financeiro. Ele exemplificou, 
na prática, àquele “mantra” que se 
ouve por aí, que sugere que, para 
ter sucesso não importa o “ter” (os-
tentação): o que importa é o “ser” - 
uma pessoa focada nos caminhos da 
multiplicação positiva de seu sonho, 
consequentemente de seus ganhos 
financeiros.  Primeiro Ser para Ter 

ao invés de primeiro Ter para Ser... 
Fazer parcerias para atingir metas, 
por exemplo, na maioria das vezes é 
muito mais eficaz do que estruturar 
tudo para si. Este foi um exemplo 
dado pelo consultor e praticado por 
ele em sua própria vida profissional.  

Mas Cerbasi deixou bem claro 
que isto não se trata de um mantra 
de “autoajuda”. Como mostrou nos 
conselhos anteriores, trata-se de 
atitudes objetivas de empreender e 
“jogar no ataque” para multiplicar 
metas.

Menos engessamento dos custos 

Conselho tutelar realiza palestra 
na escola municipal de Dom Pedro

O CONTUT (Conselho Tu-
telar) de Dom Pedro de Al-
cântara, em parceria com a 
Psicóloga e o Educador Físico 
do NASF, realizou no dia 30 
de agosto uma palestra sobre 
Bullyng, na Escola Municipal 
de Ensino Fundamental Pro-
fessora Luzia Rodrigues.

A palestra teve como tema 
Ser Diferente é Normal, e 
buscou trabalhar integração 
entre os alunos participantes, 
bem como o respeito às dife-
renças. 
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Pequenos procedimentos 
cirúrgicos sendo realizados 
em Dom Pedro de Alcântara

Os usuários da Unidade Estra-
tégia Saúde da Família - ESF Gui-
lherme Cléo Biasi, em Dom Pedro 
de Alcântara, vem demonstrando 
sua satisfação com o turno de re-
alização de pequenos procedimen-
tos cirúrgicos, junto a unidade de 
saúde do município. Já foram ava-
liadas cerca de 20 pessoas (com a 
realização de oito procedimentos) 
desde o começo destes turnos, na 
segunda metade de agosto. 

Esses atendimentos vem sendo 
realizados quinzenalmente pelo 
médico especialista em Saúde da 
Família, Cris Luciano da Costa Feijó, 
a partir da marcação de uma ava-
liação junto a unidade de saúde. 
São procedimentos desde a retira-
da de nevos (tipo de lesão de pele), 
tumores cutâneos e sub cutâneos, 
unha encravada até biópsias e in-
filtrações em articulações. "Todos 
os pacientes passam por avaliação 
para averiguar a possibilidade de 
realização destes procedimentos 
no próprio ESF de Dom Pedro de 
Alcântara", ressalta Cris Feijó.  

De acordo com a secretária 
de Saúde do Município, Fabiana 
Schwanck, o objetivo foi facilitar o 
acesso da população a estes proce-
dimentos, que antes eram realiza-
do somente mediante a regulação 
para outros municípios. "Isto acar-
retava demora no atendimento e 
transtornos com o transporte des-
tes pacientes. Assim, muitos aca-
bavam deixando de realizar estes 
pequenos procedimentos, neces-
sários para a manutenção da boa 

saúde”, ressalta Fabiana Schwanck.
Uma sala na unidade de saú-

de em Dom Pedro de Alcântara 
foi toda montada para a realiza-
ção destas cirurgias mais simples, 
sendo a sala equipada com o ins-
trumental cirúrgico básico e equi-
pamentos para intercorrência mé-
dica. Para os próximos dias, está 
prevista uma reforma para coloca-
ção de azulejos e novo mobiliário 
nesta mesma sala (para tornar o 
ambiente mais adequado).

Esporão de Calcâneo e a 
Fasciste Plantar
O pé é uma parte importante e fascinante do nosso 

corpo. Independente do seu tamanho, exerce funções 
estática: distribuição de nosso peso e sustentação da 
postura bípede – literalmente “estar em pé -  , e ainda 
função dinâmica é a nossa locomoção e equilíbrio. Em-
bora não damos muita importância ao pé, é uma estru-
tura fundamental do nosso aparelho locomotor, e enfra-
quece como qualquer parte do corpo se não mantê-lo 
em atividade. Por isso é importante sempre usar tênis 
adequado, ficar descalço quando possível e ao praticar 
atividade física, forçá-lo para mantê-lo no chão.

Um acometimento que atinge os pés é o Esporão de 
Calcâneo, popularmente conhecido como Esporão de 
Galo. Uma espícula óssea que cresce no calcâneo (osso 
do calcanhar), no local onde a fáscia plantar - lâmina de 
tecido fibroso - se prende. Normalmente está relaciona-
do com a fascite plantar e, quando é diagnosticado, já 
existe há pelo menos seis meses.

As causas do surgimento do esporão de calcâneo são 
diversas, mais comuns em mulheres entre 40 e 50 anos, 
porém ocorre também em homens na mesma faixa etá-
ria. Os principais fatores de risco do esporão de calcâ-
neo estão relacionados com a rigidez e a tração exacer-
bada da fáscia no calcâneo.

 Isso pode ocorrer por diversos motivos, como au-
mento da intensidade de treinos ou início abrupto de 
atividades de alto impacto (como a corrida). Calçado 
inadequado para prática esportiva (solado muito duro), 
o excesso de peso corporal, que sobrecarrega o pé e 
o calcanhar. Os tipos de pés também influenciam no 
surgimento, como pés cavos e pés muito planos, que 
não têm eficiência para amortecer o impacto adequa-
damente.

O esporão causa uma dor bem localizada na sola do 
calcanhar, com maior intensidade durante o período da 
manhã e após ou durante atividades físicas. Normal-
mente está acompanhado de dor no arco do pé e dor ao 
alongar a panturrilha (rigidez dos músculos da região), 
podendo haver redução da amplitude de movimento 
dos pés e limitação das atividades normais do indivíduo.

Para prevenir o aparecimento do esporão de calcâneo, 
é preciso tomar algumas medidas como reduzir de carga 
de exercícios e atividades de alto impacto como a cor-
rida e caminhada, perder sobrepeso, aqueles quilinhos 
que estão sobrando em você, para diminuir a sobrecarga 
do sistema musculoesquelético. Usar palmilhas ortopé-
dicas também tem sido um recurso terapêutico com su-
cesso por ajudar o pé a ter um melhor posicionamento.

E se você sofre de dores no pé, separei algumas di-
cas simples, com materiais que a gente tem em casa, 
para aliviar as dores do esporão de calcâneo. Como na 
maioria das vezes as dores se manifestam pela manhã, 
escolha fazer logo ao acordar:

• Alongar a panturrilha, com uma toalha, por 30 se-
gundos;

• Utilizar uma garrafa de água (500ml) congelada 
para pisar em cima e rolar o pé sobre ela. Fazer isso por 
1 minuto, repetindo 3 vezes ;

Imprescindível procurar ajuda seu médico e fisiote-
rapeuta para um tratamento correto. E não se esqueça 
de que para alongar a nossa vida, a melhor conduta é 
a prevenção.

Por Luís Gustavo LG de Oliveira
(Fisioterapeuta e ativista cultural)

ALONGANDO A VIDA

Avaliação nutricional atesta  29% de 
sobrepeso e obesidade em estudantes 

municipais de Dom Pedro de Alcântara
Está sendo realizada, em Dom Pe-

dro de Alcântara, a avaliação nutri-
cional antropométrica dos alunos da 
educação infantil e  fundamental das 
escolas do município. O processo vêm 
sendo efetuado desde o dia 21 de 
agosto, pela nutricionista Ana Cristina 
Bezerra Ferreira.

Até o dia 28 de agosto, 100 estudan-
tes do pré-escolar e ensino fundamen-
tal já haviam passado pela avaliação, 
sendo que o processo terá seguimento 
com alunos da educação infantil neste 
mês de setembro. "Até o momento, não 
houve qualquer registro de desnutrição 
nas avaliações. Entretanto, em todas 
as turmas foram detectados alguns 
alunos com sobrepeso ou obesidade - 

um total de 29% das crianças. Por isso 
ressaltamos os cuidados que temos que 
ter com a alimentação e hábitos destas 
crianças desde cedo, pois a questões do 
sobrepeso e obesidade vêm se acentu-
ando como um problema de saúde pú-
blica", ressalta Ana Ferreira.

Ainda que seja uma questão a ser 
tratada, a Educação de Dom Pedro de 
Alcântara  tem buscado oferecer, na  
merenda das crianças, um cardápio de 
boa qualidade, nutricionalmente equi-
librado (baseado em frutas, legumes, 
verduras, alimentos integrais, carnes e 
leite), tendo em vista essa necessidade 
de melhorar hábitos alimentares. "Nes-
se ponto, sempre importante a parti-
cipação da família para essa mudança 

para hábitos alimentares mais saudá-
veis".  A nutricionista Ana Ferreira res-
salta que, quando os pais decidam 
mandar algum lanche para seus filhos, 
haja o incentivo as frutas e preparações 
naturais, em detrimento de produtos 
industrializados e processados, com 
excesso de açúcar e sódio (tais como 
refrigerantes, salgadinhos, bolachas 
recheadas).

Combate a Obesidade

Segundo a Organização Mundial 
da Saúde (OMS) a obesidade é um 
dos problemas de saúde pública mais 
graves do século XXI, com alta inci-
dência, principalmente em países em 
desenvolvimento. Pois pode causar 
problemas maiores como diabetes, 
problemas cardíacos, má formação do 
esqueleto e até menor expectativa de 
vida.

"O desenvolvimento físico é o fator 
mais importante para observarmos a 
saúde e o estado nutricional de uma 
criança. Por este motivo resolvemos 
fazer um diagnóstico nos escolares 
coletando peso e altura, e fazendo as 
avaliações necessárias para possíveis 
prevenções e intervenções no estado 
nutricional dos nossos pequeninos", 
concluí  Ana Ferreira.

Pequenos alunos passando por avaliação com a nutricionista Ana 
Ferreira

Nova sala para pequenos procedimentos cirúrgicos
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Na tarde de 28 de agosto, a Se-
cretaria de Obras de Arroio do Sal 
iniciou a capina em diversos balne-

ários do município. O Secretário de 
Administração, Luiz Paulo Masse-
ron Perez e o Prefeito em Exercício, 

Adilson Vargas estiveram presen-
tes, acompanhando a execução do 
serviço, no Balneário Malinski.

ARROIO DO SAL

Agricultores do Programa de Aquisição de Alimentos  visitam a 
Expointer

ARROIO DO SAL - No últi-
mo dia 29 de agosto, o setor 
de Agricultura de Arroio do 
Sal, em conjunto com a Ema-
ter/RS – ASCAR realizou uma 
excursão para a Expointer, 
com os agricultores familia-
res que participam do pro-
jeto de PAA (Programa de 
Aquisição de Alimentos) em 
desenvolvimento no municí-
pio.

Na ocasião, os agricultores 
tiveram a oportunidade de 

conhecer o que há de mais 
inovador no setor agropecu-
ário, além de visitar o espaço 
da Emater, conhecendo os 
sistemas produtivos e polí-
ticas públicas desenvolvidas 
pela SDR (Secretaria Estadual 
de Desenvolvimento Rural).

A Secretaria de Meio Am-
biente, Agricultura e Pesca e 
a Emater estão atentos para 
proporcionar novas experi-
ências e possibilitando o de-
senvolvimento do setor.

Unidade do ESF Centro está em reformas
ARROIO DO SAL - A Pre-

feitura de Arroio do Sal está 
efetuando reformas na Uni-
dade Estratégia Saúde da Fa-
mília - ESF Centro, visando à 
melhora no atendimento aos 
pacientes. Conforme a Secre-
taria de Saúde do município, 
três consultórios estão em 
reforma - destes, um será o 
consultório dentário equipa-
do, que contará com estru-
tura completa. Além disso, 
estão sendo criadas duas sa-
las para procedimento e ins-
talados nove aparelhos de ar 
condicionado.

Ainda não há previsão para 
a conclusão da reforma, ten-
do em vista que as condições 
climáticas interferem nas 

obras. Maiores informações 
podem ser obtidas com a Se-

cretaria de Saúde, através do 
(51) 3687-3516.

Prefeitura efetua repasse para o 
Clube de Futebol União da Vila
ARROIO DO SAL - O Clube de 

Futebol União da Vila, o qual irá 
representar o Município de Arroio 
do Sal no campeonato Taça Serra-
mar - que ocorrerá de setembro a 
novembro, tendo apenas um re-
presentante de cada município do 
Litoral Norte - recebeu um repas-
se financeiro do poderpúblico de 
Arroio do Sal. O vencedor repre-
sentará o Estado do Rio Grande do 

Sul no Campeonato Sul-Brasileiro 
de Amador.

O repasse da Administração 
Pública é no valor R$ 6.000,00 e 
será destinado para a aquisição de 
material de construção para a re-
forma dos vestiários do Clube, de 
acordo com o termo de fomento 
com fundamento na Lei Federal 
13.019/2014, Lei Municipal nº 
2.596 de 27 de agosto de 2018.

Arroio do Sal atinge a meta de vacinação 
contra Poliomielite e Sarampo antes do 

prazo estabelecido

A Secretaria de Saúde infor-
ma que os ESF’s não abriram no 
dia 01 de setembro para vacina-
ção, pois já havia sido atingida a 
meta solicitada pelo Ministério 
da Saúde. Somente os municí-
pios que não atingiram a meta 
precisarão abrir seus postos 
para realização do 'Dia D' da va-

cinação.
"Agradecemos à nossa comu-

nidade por terem contribuído 
para esta conquista. As vacinas 
de rotina continuarão sendo re-
alizadas, de segunda à sexta-fei-
ra, das 08h às 12h e das 13h às 
17h no ESF Centro", resalta a Se-
cretaria de Saúde do município.

Secretaria de Obras dá início ao serviço 
de capina em balneários de Arroio do Sal

Ponte da Rua Santa Maria está em construção
Além disso, a Secretaria de 

Obras de Arroio do Sal está efe-
tuando a construção completa da 

nova ponte da Rua Santa Maria, a 
qual havia sido destruída durante 
uma enchente no ano de 2017. 

O custo total da obra é de R$ 
116.141,32, sendo que a verba foi 
destinada pela Defesa Civil.

INEP realiza fiscalização do censo 
educacional nas escolas municipais

ARROIO DO SAL - No último 
dia 29 de agosto, os pesquisado-
res do INEP (Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira) estiveram visitan-
do algumas escolas municipais, 
no intuito de fiscalizar a aplicação 
do censo escolar IDEB - Índice de 
Desenvolvimento da Educação 

Básica.
Além disso, ocorreu também 

uma formação para os funcioná-
rios que lidam com o censo nas 
escolas.As escolas que recebe-
ram os pesquisadores foram Ara-
cy Gomes Valim, Leonel Brizola, 
Raimundo Fernandes de Oliveira 
e Santos Salvador de Mello.

Secretaria de Administração reduz 
gastos com veículos

A Secretaria de Administração 
efetuou um levantamento onde 
é possível analisar os gastos com 
veículos no mês de agosto de 
2018 em comparação com o mes-
mo período do ano de 2017. Este 
foi o primeiro mês em que o custo 
foi menor do que no ano anterior.

Com uma frota contendo seis 

veículos a mais, foi possível fazer 
uma economia de R$ 4.000,00 
nos cofres públicos. Os novos ve-
ículos foram adquiridos no intuito 
de renovar a frota, tendo em vista 
que realizam maior quilometra-
gem, além de haver uma redução 
no custo de manutenção e tam-
bém dos gastos com combustível.
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Um total de 167 animais 
foram castrados no período 
de 31/08 a 02/09 no primei-
ro projeto de castração itine-
rante promovido pela Prefei-
tura Municipal de Arroio do 

Sal, através da Secretaria de 
Meio Ambiente, Agricultura, 
Pesca e Desenvolvimento, 
com apoio das entidades 
não governamentais Asso-
ciação Mãos e Patas – AMP, 

Associação Anjo Protetor dos 
Animais – APA e SOS Bicho 
Urbano.

Além da esterilização de 
125 animais de forma gratui-
ta, oferecida pelo Poder Pú-
blico, foram doados também 
125 kits de medicação e 125 
roupas pós-cirurgicas. 

Para que o projeto pudes-
se beneficiar este número de 
animais, foi necessário que 
ocorresse uma soma de ba-
talhas vencidas, que foram 
superadas pela dedicação 
de várias pessoas. "Agrade-
cemos, em primeiro lugar, 
ao Prefeito Affonso Flávio 
Angst e Vice-Prefeito Adilson 
Vargas, que acreditaram e 
apoiaram este projeto des-
de o início; ao Vereador Car-

los Dias, pela doação de R$ 
15.000,00 (quinze mil reais) 
para realização do projeto; 
ao Secretário de Meio Am-
biente, Luiz Carlos Schmitt, 
que através da Secretaria 
de Meio Ambiente disponi-
bilizou outros R$ 2.700,00 
(dois mil e setecentos reais) 
para o projeto" indicam os 
organizadores do mutirão de 
castração, que agradeceram 
também às funcionárias da 
Secretaria do Meio Ambien-
te do município, o trabalho 
das voluntárias que parti-
ciparam e outras empresas 
que apoiaram ao evento, em 
especial à todos os integran-
tes da SOS Bicho Urbano e 
a coordenadora do projeto, 
Márcia Lírio

REGIÃO

I Mutirão da Castração de animais 
foi um sucesso em Arroio do Sal

Senac. Educação profissional mudando vidas.

www.senacrs.com.br/torres

Senac Torres
Av. General Osório, 146 

Fone: (51) 3626.4908

GASTRONOMIA
Boas Práticas para Serviços 
de Alimentação - 16h
 
GESTÃO
Desenvolvimento
de Líderes - 24h
Gestão Administrativa - 36h
 
COMUNICAÇÃO
Dicção, Desinibição e 
Oratória - 30h
 
INFORMÁTICA
Excel Fundamental - 24h
Informática Fundamental 
Compacto - 60h
 
SAÚDE
Vendedor de Farmácia - 70h

 /senactorres    @senacrs    @senac_rs
#mudandoavida

Conheça os 
cursos do
Senac Torres.

As técnicas de enferma-
gem da Unidade Estratégia 
Saúde da Família de Dom 
Pedro de Alcântara - ESF 
Guilherme Cléo Biasi - recen-
temente receberam capaci-
tação para realizarem curati-
vos de alta complexidade. As 
profissionais Fabiana Santos 
e Mariléia Tommasi passa-
ram pelo treinamento, mi-
nistrado por uma enfermeira 
especialista no tratamento 
de feridas, em Torres. "Foi 
um curso bem proveitoso 
pelo fato de termos uma de-
manda frequente de curati-
vos domiciliares e úlceras va-
ricosas, o que nos torna mais 
confiantes para a realização 
de nosso trabalho", explica a 
técnica em enfermagem Fa-

biana Santos.
 "Os custos do curso fo-

ram pagos pela Secretaria 
de Saúde do município, 
buscando oportunizar um 
melhor atendimento aos pa-
cientes da unidade de saú-
de", indica Fabiana Schwa-
nck, secretária de saúde de 
Dom Pedro de Alcântara. Ela 
ainda ressalta que, sempre 
que possível e de acordo 
com a oferta, outros cursos 
focados em especializações 
na área da saúde serão reali-
zados junto aos profissionais 
da unidade ESF do municí-
pio.

O ESF Guilherme Cléo Bia-
si realiza uma média diária 
de 4 curativos em pacientes 
crônicos de Dom Pedro de 

Alcântara, fora pacientes 
com feridas de tratamento 
temporário (como as do pós 
operatório, por exemplo). 
Em decorrência do espaço 
antigo da unidade de saúde 
não ser compatível com a de-
manda, recentemente uma 

sala foi organizada e equi-
pada para a realização dos 
curativos de forma confor-
tável e adequada (de acordo 
com as normas da vigilância 
sanitária, com climatização e 
azulejos que propiciem a hi-
gienização necessária).

Técnicas de enfermagem de Dom Pedro de Alcântara 
realizam curso sobre curativos de alta complexidade

Na quarta feira passada 
integrantes do Governo 
Municipal de Três Cachoei-
ras visitaram a Comunida-
de da Chapada do Alegre-
te. O Prefeito Flávio Lipert 
'Ratinho' tem ouvido as 
comunidades, recebendo 
as demandas e informando 
algumas conquistas

Ele colocou os morado-
res a par da situação do 
projeto da água comuni-
tária, e informou também 
os investimentos na área 

da saúde na contratação 
de médicos especialistas e 

aquisições de novos veícu-
los para a saúde. Flávio dis-

se que "está sempre a dis-
posição da comunidade".

Integrantes da prefeitura de Três Cachoeiras 
visitaram a Comunidade da Chapada do Alegrete

Além da esterilização de 125 animais de forma gratuita, oferecida pelo Poder Público, foram 
doados também 125 kits de medicação e 125 roupas pós-cirurgicas

As técnicas em enfermagem Fabiana Santos e Mariléia 
Tommasi
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Dia Mundial de Limpeza de Rios e Praias tem sua quinta edição em Torres

Por Guile Rocha

Em evento que envolve mais 
dede 200 países no mundo e 
cerca de 300 cidades em todo 
Brasil, ocorrerá em breve a 5ª 
Edição do WORLD CLEAN UP - 
Dia Mundial de Limpeza de Rios 
e Praias (DMLRP 2018). Aqui em 
Torres, o evento ocorrerá na 
manhã do dia 15 de setembro 
(domingo), na Praia da Guarita - 
com realização do Projeto Praia 
Limpa Torres (Vinculada à Asso-

ciação dos Surfistas de Torres) e 
Gemars (Grupo de Estudos Ma-
rinhos do RS). O patrocínio é da 
Lummertz Imóveis e Cantinho 
do Pescador.

O evento deverá começar às 
10h, e logo após os participan-
tes se reunirão para o já tradi-
cional Abraço Simbólico na Praia 
da Guarita. Logo após, ocorrerá 
a ação de limpeza voluntária da 
Praia da Guarita. Finalizando o 
evento, ocorrerão palestras com 
ativistas da causa ambiental. "O 

Evento de 2018 pretende ter 
impacto zero na produção de 
resíduos, por isso, pedimos que 
o voluntário colabore com nossa 
missão, e traga de casa baldes e 
luvas para a caneca de resídu-
os. Traga também sua caneca 
ou garrafa de água reutilizável, 
a natureza agradeçe!" ressalta 
Alexis Sanson, do Projeto Praia 
Limpa Torres. 

Projetos Ambientais do GE-
MARS (Uergs) e Projeto Praia 
Limpa ocorrerão em paralelo 

ao evento. Em caso de chuva, 
o evento deverá ocorrer no do-
mingo seguinte (dia 23 de se-
tembro). 

O logotipo do evento Dia 
Mundial de Limpeza de Rios & 
Praias 2018 - DMLRP 2018 foi 
feito pelo designer Marcel Mi-
randa, a partir de criação de 
uma estudante de Biologia Ma-
rinha que criou o “Caranguejo 
Plástico” - através dos resíduos 
coletados na Praia da Guarita no 
evento DMLRP do ano passado.

Sobre o evento mundial
Desde 1986, a “The Ocean Con-

servancy”, uma ONG norte-ameri-
cana, vem promovendo em todo o 
planeta o Dia Mundial de Limpeza 
de Praias (“International Coastal 

Cleanup Day”). Durante este evento, 
que sempre ocorre no terceiro final 
de semana de setembro de cada 
ano, voluntários em todas as par-
tes do mundo vão às praias coletar 

o lixo lá depositado, lixo produzido 
pelos próprios usuários das praias 
ou por descargas no mar (por meio 
de navios ou por rios).

Na ação de limpeza, cada volun-

tário anota em um 
formulário padrão 
as quantidades recolhidas de cada 
item que compõem o lixo sólido. 
Estes dados são utilizados pela “The 

Ocean Conservancy” para fazer es-
tatísticas que retratem o estado de 
poluição dos oceanos de nosso pla-
neta.

Evento ocorrerá no dia 15 de setembro na Praia da Guarita, com realização do Projeto Praia Limpa Torres e GEMARS

Fórum regional que debate preservação 
e uso sustentável da Lagoa Itapeva ocorre 
nos próximos dias 12 e 13 de setembro

Com realização da Prefeitura Municipal 
e Conselho de Defesa do Meio Ambiente 
de Dom Pedro de Alcântara, será realiza-
do nos próximos dias 12 e 13 de setembro 
(quarta e quinta-feira) o VII Fórum Regio-
nal de Preservação das Águas da Lagoa 
Itapeva. O evento ocorrerá nas dependên-
cias do salão junto à gruta Nossa Senhora 
de Lourdes.

Serão dois dias com palestras, confra-
ternizações e debates sobre temas rela-
tivos aos usos e a preservação da Lagoa 
Itapeva - bem como de outras unidades hí-
dricas e de conservação da Região (como 
a lha dos Lobos e o Rio Mampituba).

Um dos destaques do evento será a 
apresentação do diagnóstico da Bacia 

Hidrográfica do Rio Tramandaí (rio res-
ponsável por abastecer a principal lagoa 
da região de Torres). Além disso, entra-
rão no debate as formas de uso turístico 
sustentável da Lagoa Itapeva, que estará 
integrada a Rota "Caminhos das Águas e 
dos Vales". 

O evento tem o apoio das Prefeituras 
Municipais de Arroio do Sal, Itati, Mam-
pituba, Morrinhos do Sul, Terra de Areia, 
Torres, Três Cachoeiras e Três Forquilhas, 
além da Paróquia Nossa Senhora do Am-
paro, PATRAM, Comitês de Bacia Hidro-
gráfica dos Rios Mampituba e Tramandaí, 
Emater/DPA e Sindicato dos Trabalhado-
res Rurais. Confira a seguir a programação 
completa:

Cooperativa de consumidores 
quer reduzir uso de plásticos

A partir de setembro, a Ecotorres es-
tará mobilizada pela redução do uso de 
plásticos. Inicialmente, segundo Dauane 
Scheffer, os clientes serão estimulados a 
substituir sacolas e saquinhos plásticos 
por sacos de papel, que agridem menos o 
meio ambiente. "A gente vai oferecer para 
os clientes nos produtos a granel, na parte 
de verduras”, explicou a funcionária.

A medida, conforme a avaliação de Car-
la Dornelles, do Conselho Administrativo 
da cooperativa, está em linha com a pers-
pectiva ecológica do empreendimento. "Se 
formos pensar no tempo de utilidade de 
um plástico que vai desde a loja até a casa 
do consumidor, e compararmos esse tem-
po ao tempo que esse material leva para 
se decompor na natureza, já é algo ilógico".

Para a cliente Regina Tamm, reduzir o 
uso de plásticos implica trabalhar hábitos 
que foram constituídos ao longo de muito 
tempo, quando ainda eram desconhecidos 
os danos provocados pelo material. Mas 
hábitos, na visão da educadora, podem ser 
aprendidos. "Acho que a gente vai ter quer 
aprender a ter hábitos melhores e a Eco-
torres está contribuindo para gente apren-
der".

Para evitar lixo, consumidora usa potes 
e sacolas de pano

Se depender da consumidora Julia Bijoldo, 
os sacos de papel da Ecotorres podem ficar 
para outros clientes. Faz cerca de seis meses 
que a farmacêutica aboliu o uso de saquinhos 
plásticos. A ideia nasceu pouco depois do res-
gate e adoção do Flocos. Em cada passeio, ela 
usava os saquinhos das compras para juntar 
os cocos do simpático vira-latas. Pensando no 
destino do saquinho sujo depois de descarta-
do na lixeira mais próxima, Julia começou a 
usar jornal ao invés de plástico. Foi aí que os 
saquinhos começaram a sobrar em casa – cer-
ca de oito a cada compra de grãos e cereais, 
duas vezes por mês -, e ela começou a, além da 
sacola de pano, a levar seus próprios potes nas 
compras. "Dá trabalho. Tem que se organizar". 

Apesar de já ter encontrado sua própria so-
lução para o problema dos plásticos, Julia acha 
muito importante que o comércio adote medi-
das semelhantes." As pessoas começam a ver 
aquilo acontecendo na prática e aquilo come-
ça a entrar no dia a dia. De repente começa a 
pensar em casa e a fazer alguma coisa".

*Com Miriam Sperb (Ecotorres)
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TORRES - Mais de 500 jovens 
participaram entre os dias 30 de 
agosto e 2 de setembro, do Festi-
val da Juventude promovido pela 
Prefeitura de Torres, por meio 
da Secretaria de Turismo, Cultu-
ra e Esporte. O evento ocorreu 
na Casa da Terra e foi aberto ao 
público. Oito escolas de Torres 
participaram da iniciativa.

O objetivo do Festival da Ju-
ventude foi de vivenciar de for-
ma heterogênea esta fase da 
vida, por meio de um espaço 
de troca de conhecimento e sa-
beres. “Momento Chega Aí” e 
“Ilha do Conhecimento” foram 
os espaços que dividiram a pro-
gramação, com diferentes temas 
e atrações. As atividades tiveram 
quatro “Ilhas” com 14 convida-
dos falando sobre temas atuais 
e de relevância para os jovens. 
Também cinco “Chega Ai”: envol-
vendo estúdios de dança, música 
e apresentação de mágica. Cer-
ca de 50 pessoas se envolveram 
para desenvolver estas ativida-
des

Foram arrecadados aproxi-
madamente 100 kg de alimen-
tos não perecíveis nas noites de 
sexta e sábado onde ocorreram 
os recitais do Musi & Arte e a 
noite dos movimentos de jovens 
ligados às Igrejas de Torres, con-
tando ainda com a interação de 
mais de 25 pessoas envolvidas 
nas bandas e grupos de teatro. 
Os alimentos serão doados à Se-
cretaria de Assistência Social e 

Direitos Humanos.
O grande destaque do Festi-

val, de acordo com o diretor da 
Juventude, Sotério Júnior, foi a 
interatividade através da conec-
tividade. Por meio de aplicati-
vos, os participantes puderam 
preencher a lista de presença e 
também eliminar suas dúvidas 
através de seus celulares.

FONTE: Prefeitura de Torres

Mais de 500 jovens participaram do 
“Festival da Juventude”
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Definidos os semifinalistas do Municipal 
de Futebol em Arroio do Sal

O último domingo (02) foi de mui-
tas emoções pela Taça Wanderlei Fa-
chel Dias - Municipal de Futebol em 
Arroio do Sal. Foram quatro jogos e 
23 gols que definiram os confrontos 
da semifinal: Ecas x Atlântico e Figuei-
rinha x União da Vila.

No Campo Dorvalino Monteiro da 
Cunha, Figueirinha e Areias Brancas 
entraram em campo com chances de 
classificação e a Areias Brancas joga-
va por um empate. Só que a Figueiri-
nha, que precisa de resultado, já saiu 
pressionando a equipe adversária e 
impôs o ritmo da partida, placar final: 
Figueirinha 4 x 2 Areias Brancas.

No segundo jogo, as equipes tam-

bém entraram em campo com chan-
ces de classificação, mas a dona da 
casa, União da Vila, não deu chances 
ao adversário, consolidou o placar 
rapidamente e garantiu a vitória e a 
segunda colocação na Tabela de Clas-
sificação. Placar final: União da Vila 3 
x 1 Millonários.

Já no Campo Jovino Alves Pereira 
a Rondinha precisa de uma vitória e 
torcer por resultados paralelos, en-
quanto a Praia Azul foi a única equipe 
a pisar em campo no domingo sem 
chances de classificação. A Rondinha 
fez sua parte, mandou no jogo e ven-
ceu por 10 a 0, no entanto a combina-
ção dos resultados a deixou fora das 

semifinais.
No último jogo, Ecas e Atlântico 

pisaram em campo classificados, bri-
gando pela liderança do segundo tur-
no, em um jogo equilibrado, decidido 
nos detalhes, onde o Ecas aproveitou 
o fator local, venceu por 2 a 1, mante-
ve a invencibilidade na competição e 
garantiu a liderança na Tabela, o que 
lhe permite disputar a semifinal em 
casa.

A semifinal da Taça Wanderley Fa-
chel Dias acontece no domingo, 16 de 
setembro, no Campo Jovino Alves Pe-
reira de Arroio do Sal com confrontos 
entre: 13:15: União da Vila x Figueiri-
nha; 15:15: Ecas x Atlântico

Ascort Torres classifica 7 Atletas 
para Final dos JERGS 2018

Os Atletas torrenses do Pro-
jeto Brincar de Correr/Ascort 
(Associação dos Corredores 
de Torres) participaram no dia 
04 de Setembro  da 2° fase do 
Jergs (Jogos Escolares do Rio 
Grande do Sul). Os atletas que 
treinam sobre supervisão do 
Treinador Cláudio Freitas tive-

ram  grande êxito, com  7 clas-
sificados para as grandes finais, 
cujas provas serão nos dias 14 e 
15 de Setembro - valendo vaga 
para os Jogos Escolares da Ju-
ventude (que serão realizados 
em Natal). "Os atletas correram 
defendendo suas respectivas 
Escolas e nosso glorioso Mu-

nicípio. Parabéns a todos os 
atletas que representaram suas 
devidas escolas e professores 
e parabéns especial a Profes-
sora  Maribel pelo apoio sem-
pre", destaca Cláudio Freitas. 
Seguem os resultados gerais de 
nossos atletas em suas respec-
tivas modalidades:

Vitória do Master do Torrense 
fora de casa

Jogando no estádio municipal de 
São João do Sul no último sábado (1°), 
contra a boa equipe local do Esporte 
Clube São João, a formação Master 
do Torrense venceu mais uma parti-
da pelo placar mínimo de 1 x 0. Em 
jogo muito difícil, disputadíssimo, o 
Verdão se superou e marcou o único 
gol do jogo através do artilheiro Gil, 
numa bela jogada. O técnico Adroal-
do Lummertz começou jogando com: 

Maicon no gol; Ezequiel e Rafinha nas 
laterais; Clóvis e Jessé na zaga; Mar-
celo e Jander de volantes; Nivaldo e 
Paulo Japa meias; Sandrinho e Gil de 
atacantes. Entraram ainda no decor-
rer da partida os seguintes atletas: 
Danilo; Paulo; Édio; Cristiano.

 O próxino jogo do Torrense será 
fora de casa - em Dom Pedro de Al-
cântara, contra a equipe do Cruz Ver-
melha, dia 08/09 (sábado)

Arroio do Sal recebe o primeiro 
evento nacional de Paintball 

Nos dias 17 e 18 de novembro, Ar-
roio do Sal receberá, no Pinus Park 
(Avenida Principal Pinus Park, 174, 
Balneário Jardim Atlântico), o pri-

meiro evento de paintball do Litoral: 
Operação Sol Nascente, totalmente 
real action. O evento será realizado 
pela equipe Sea Coast Squad, a qual 

possui base de ati-
vidades em Arroio 
do Sal.

Não haverá alu-
guel de equipamen-
to no local. Maiores 
informações atra-
vés do fone (51) 
99620-8413, com 
Xikão, ou facebook.
com/SeaCoastRA.

Com vitória, Ecas garantiu primeiro lugar

Resultados - ASCORT na 2ª fase dos JERGS
100m Masculino -  Medalha de Ouro Pedro Henrique Carlos Nascimento - categoria Juvenil, (Escola 
Marcílio Dias)
200m Masculino -  Medalha de Ouro Pedro Henrique Carlos Nascimento na categoria Juveni,; (Escola 
Marcílio Dias)
100m Feminino -  Medalha de Ouro Sarah Santos na categoria Juvenil, (Escola Mampituba)
400m Feminino -  Medalha de Ouro Sarah Santos na categoria Juvenil, (Escola Mampituba)
800m Masculino -  Medalha de Ouro Natã Nascimento na categoria Juvenil, (Escola Marcílio Dias)
800m Feminino -  Medalha de Prata Érica Shardosim  na categoria Juvenil, (Escola Marcílio Dias)
3000m Feminino -  Medalha de Prata Érica Shardosim  na categoria Juvenil; , (Escola Marcílio Dias)
3000m Masculino -  Medalha de Ouro Eduardo Bandeira na categoria Juvenil , (Escola Marcílio Dias)
Lançamento de Dardo – Medalha de Bronze Vinicius Santos, , (Escola Marcílio Dias)
Lançamento de Disco – Medalha de Bronze Vinicius Santos, , (Escola Marcílio Dias)
4x100m - Medalha de Ouro Masculino, , (Escola Marcílio Dias)
4x100m - Medalha de Prata Feminino,  (Escola Marcílio Dias)
75 m Masculino -  Medalha de Ouro Gabriel Bortolom na categoria Infantil, (Escola Manoel Ferreira 
Porto)
75 m Feminino-  Medalha de Prata  Poliana Nascimento na categoria Infantil, (Escola Tietboehl)
1000 m Masculino -  Medalha de Ouro Pedro Henrique de Freitas na categoria Infantil, (Escola Mar-
cílio Dias)
1000 m Feminino -  Medalha de Prata  Poliana Nascimento na categoria Infantil, (Escola Tietboehl)

Psicólogo
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Os artesãos da Casa da Terra de 
Torres também tiveram a oportu-
nidade de comercializar seus pro-
dutos na maior feira agropecuária 
e de maquinário da América Lati-
na, no período de 25 de agosto a 
02 de setembro. A conquista do 
espaço na 41ª Expointer foi pos-
sível graças ao trabalho da Prefei-
tura para mostrar a qualidade dos 

produtos feitos em Torres. O se-
cretário de Planejamento, Indús-
tria e Comércio Matheus Junges, a 
diretora da Casa da Terra, Sâmera 
Elias, e o secretário de Desenvol-
vimento Rural e Pesca, Vando 
Brocca, prestigiaram os artesãos 
durante a feira.

O prefeito destaca que esta é 
mais uma ação do Programa de 

Desenvolvimento Econômico Ci-
dade da Oportunidade. “A valo-
rização do artesanato local desta 
forma possibilita geração de renda 
e novas oportunidades de negó-
cio, a exemplo de outras feiras ao 
longo do ano em que os artesãos 
também puderam participar por 
meio do incentivo da Prefeitura”, 
ressalta Carlos Souza.

EXPOINTER

Com informações de 
Prefeitura de Torres

NA Prefeitura de Torres in-
centivou a participação de 
produtores rurais de Torres 
na 41ª Expointer em Esteio, 
a maior feira agropecuária da 
América Latina, no período de 
25 de agosto a 02 de setembro. 
Nos dias 29 e 30 de agosto, o 
prefeito Carlos Souza cumpriu 

agendas importantes no even-
to, prestigiando os produtores 
locais que participam da Feira, 
como a Orquisel. Na oportu-
nidade, o prefeito e o secre-
tário de Desenvolvimento 
Rural e Pesca, José Vanderlei 
Brocca, também se reuniram 
com lideranças de instituições 
como Fetag RS, Ministério da 
Agricultura e Famurs, com o 
objetivo de possibilitar novas 

conquistas e fortalecer a pro-
dução rural no Município.

Um total de 40 produto-
res rurais de Torres tiveram 
a oportunidade de participar 
do evento, no dia 29 de agos-
to, com a excursão promovida 
pela Prefeitura, Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais, Emater 
e Comder (Conselho Munici-
pal de Desenvolvimento Ru-
ral).

VALORIZAÇÃO DO PRODUTOR RURAL
A participação de Torres na Expointer

Prefeito de Torres apresenta Projeto Geoparque na Expointer
No último dia 30 de agosto, o prefei-

to de Torres Carlos Souza seguiu em ati-
vidades na Expointer, onde apresentou 
o Projeto 'Geoparque Cânions do Sul' 
- na condição de presidente do Con-
sórcio que reúne os sete municípios do 
Rio Grande do Sul e de Santa Catarina 

envolvidos na iniciativa.  O Projeto foi 
apresentado a lideranças do Turismo de 
todo o Estado, a convite da Federação 
dos Municípios do Rio Grande do Sul 
(Famurs).

 O Consórcio Intermunicipal Cami-
nhos dos Cânions do Sul é formado pe-

los municípios de Torres, Cambará do 
Sul, Mampituba, no Rio Grande do Sul, 
e Praia Grande, Morro Grande, Timbé 
do Sul e Jacinto Machado, em Santa Ca-
tarina. O prefeito explanou sobre temas 
como a importância do projeto para o 
desenvolvimento turístico e econômico 

e demonstrou os avanços na mobili-
zação para que a região seja reconhe-
cida como um Geoparque Mundial da 
Unesco, pela relevância do patrimônio 
geológico e cultural deste território. 

Acompanharam o prefeito no evento, o 
secretário de Turismo, Cultura e Espor-
te, Alexandre Porcatt, e a diretora-exe-
cutiva do Projeto Geoparque, Edinéia 
Pallú.

Artesãos torrenses marcaram presença na Expointer

Artesãos de Torres participam como expositores na feira
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A PALAVRA É... 

Cada destino que se visita existe 
aqueles lugares imperdíveis, os 
c h a m a d o s  t u r í s t i c o s ,  o n d e 
encontraremos milhares de turistas de 
todos os cantos do mundo. Claro, que 
se o período de turismo for mais 
dilatado, mais teremos a possibilidade 
de conhecer este destino mais 
profundamente, tendo a oportunidade 
de visitar locais em que o morador 
frequenta e descobrir  algumas 
peculiaridades de seu modo de vida. 
Mas quando não dá, tenta-se tirar o 
melhor do que se consegue visitar.
Como sequência da visita ao Chile, 
mais  precisamente  Sant iago e 
arredores, aponto alguns outros 
lugares que devem ser visitados.
Viña del Mar

Em Viña del Mar, está um dos únicos 
Moais trazidos da Ilha de Páscoa para 
o Chile. No caminho do centro, logo 
na chegada, um grande relógio de 
flores se transforma em fundo de uma 
bonita foto. Regalo dos Suíços que 
estiveram aqui jogando a copa do 
mundo do Chile em 1962, vencida 
pelo Brasil.
Casa Museu La Chascona

Das t rês casas ,  es ta  é  a  mais 
significativa, comprada em 1953 para 
a amante argentina Matilde Urrutia, 
ela abrigou o casal até a morte de 
Neruda. Foi nela que Neruda foi 
velado dias após o golpe de Pinochet 
em 1973. Depois de quase ser 
destruída pelos apoiadores do golpe 

militar, ela foi restaurada e serviu de 
morada para Matilde até sua morte em 
1985. A partir dela, Matilde manteve 
viva a memória do grande escritor e 
político Pablo Neruda.
Rua 3D

Moais,  também conhecidas como 
Cabeças da Ilha de Páscoa ou Naoki é o 
nome que designa as mais de 887 estátuas 
gigantescas de pedra espalhadas pela Ilha 
de Páscoa, no Chile, construídas entre 
1250 e 1500 pelo povo Rapa Nui.Ao 
contrário dos que muitos imaginam, as 
estátuas não representam nenhum Deus 
ou nenhum símbolo religioso, mas apenas 
ancestrais do povo Rapa Nui. Além disso, 
ac red i ta - se  que  o  t amanho  e  os 
de t a lhes /qua l idade  da  e scu l tu ra 
demonstrava o poder e o prestígio de cada 
clã. Acredita-se que a era Ahu Moai (a 
mais famosa de Rapa Nui) teve início em 
800 D.C e durou até 1680. Esse período 
representa o pico da cultura Rapa Nui, 
com a construção de centros cerimoniais 
enormes e construções incessantes de 
Moai.

MOAI

TURISTIK
Passeio pelos principais pontos 
turísticos da cidade com direito a 
parar e pegar novamente o ônibus 
no lugar que quiser (dentro dos 
limites da linha, é claro). Neste 
passeio você pode conhecer parte 
da história da cidade diretamente 
do lugar onde ocorreu o fato, e se 
interessar ver de perto, é só descer 
olhar e depois voltar e pegar 
novamente o ônibus e continuar o 
percurso.

UMA CHATA VIAGEM CULTURAL: CHILE

A construção da Linha 3 do metrô de 
Santiago, através do centro histórico 
da capital chilena, implicou no 
impedimento do trânsito veicular 
pela rua "Bandera" desde o ano de 
2013. Convertido em estacionamento 
de automóveis desde então, a calçada 
foi cercada durante um mês para a 
construção do "Paseo Bandera", um 
novo e colorido projeto. O escritório 
Estudio Victoria foi encarregado do 
desenho do "Paseo Bandera", 
unificando uma calçada de 400 
metros lineares em uma colorida 
faixa de anamorfismos e franjas, 
numa superfície total de 3.300 metros 
quadrados. Este projeto é de caráter 
temporário e será mantido aberto até 
final de agosto de 2018. Uma quadra 
inteira de diversão, entre esferas e 
desenhos em 3D é um lugar ideal para 
aquelas fotos inusitadas. 
Sky Costanera

Aqui é que são feitas aquelas fotos 
maravi lhosas  da  c idade  e  da 
cordilheira. Cidade e cordilheira para 
todos os lados e aquele por de sol 
inesquecível. Aberto desde 2015, nos 
seus 300 metros de altura, recebeu o 
título de Edifício mais alto da 
América Latina. Lá no 62º andar é 
que as máquinas e celulares disputam 

espaço nas enormes vidraças em 
busca “daquela” foto.
El Giratório
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Comendo e girando ao mesmo 
t e m p o ,  e  m a i s  u m a  v e z  a 
cordilheira e a cidade como fundo. 
Localizado no bairro Providencia, 
um dos bairros mais indicados para 
hospedagem em Santiago, o 
restaurante El Giratório fica no 
décimo oitavo andar de um prédio, 
com vista panorâmica para as 
cordilheiras. Vale tanto pela 
experiência quanto pela comida.
Valle Nevado e Farellones

O Vale Nevado vale a pena para 
quem sabe esquiar, quem não tem 
p r á t i c a  é  m e l h o r  fi c a r  e m 
Farellones e brincar na neve. 
Farellones é melhor para quem 
quer brincar na neve, por causa de 
todas as atividades fora esqui, 
incluindo uma grande área para 
simplesmente se jogar na neve e 
fazer bonecos. Mas se você não 
tem intenção de passar o dia entre 
tubing, tirolesa e esquibunda, o 
passeio pode ficar desconfortável, 
já que há poucas áreas abrigadas. 
Valle Nevado ganha nos quesitos 
pa i sagem e  in f raes t ru tu ra , 
comprando o ticket da gôndola, 
um teleférico de cabine fechada, 
você ascende a um ponto mais alto 
da estação,  É possível brincar na 
neve, mas a área para isso é bem 
m a i s  r e d u z i d a  d o  q u e  e m 
Farellones.
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